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Visita privata all’Imperatore Naruhito

Incontro con i Giovani nella Cattedrale di Santa Maria Immacolata di Tokyo

Visita privata all’Imperatore Naruhito

Alle ore 11.00 locali (3.00 ora di Roma) il Santo Padre Francesco si è recato al Palazzo Imperiale di Tokyo in
visita privata all’Imperatore del Giappone, Sua Maestà Imperiale Naruhito.

Al Suo arrivo il Papa è stato accolto dall’Imperatore all’ingresso del Palazzo e, dopo aver attraversato insieme il
cortile, hanno raggiunto la Sala delle udienze. Dopo la foto ufficiale, ha avuto luogo l’incontro privato.

Al termine, l’Imperatore Naruhito ha accompagnato Papa Francesco all’ingresso principale per il congedo.
Quindi il Santo Padre si è trasferito in auto alla Cattedrale di Santa Maria Immacolata.
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Incontro con i Giovani nella Cattedrale di Santa Maria Immacolata di Tokyo

Discorso del Santo Padre

Traduzione in lingua italiana

Traduzione in lingua francese

Traduzione in lingua tedesca

Traduzione in lingua inglese

Traduzione in lingua portoghese

Traduzione in lingua polacca

Traduzione in lingua araba

Alle ore 11.45 locale (3.45 ora di Roma), il Santo Padre Francesco ha incontrato i giovani nella Cattedrale di
Santa Maria Immacolata di Tokyo.

Al Suo arrivo, il Papa è stato accolto all’ingresso della cattedrale da S.E. Mons. Tarcisius Isao Kikuchi, S.V.D.,
Arcivescovo di Tokyo, dal Parroco e dal Vicario Generale, che Gli hanno porto il crocifisso e l’acqua benedetta
per l’aspersione. Quindi ha percorso la navata laterale fino ai piedi dell’altare dove due giovani gli hanno offerto
dei fiori che egli ha deposto davanti al Santissimo.

Dopo una breve preghiera silenziosa, Papa Francesco ha raggiunto il podio mentre la corale ha intonato un
canto. Dopo le testimonianze di tre giovani – un cattolico, un buddista e un migrante – e l’esecuzione di un
canto, il Santo Padre ha pronunciato il Suo discorso. Quindi ha avuto luogo la consegna dei doni al Papa.

Al termine dell’incontro, mentre veniva intonato un canto, Papa Francesco ha lasciato la Cattedrale attraverso la
navata centrale ed è rientrato rientra in auto alla Nunziatura Apostolica dove, alle ore 13.00 (5.00 ora di Roma)
ha pranzato con i Membri del Seguito Papale.

Pubblichiamo di seguito il discorso che il Papa ha pronunciato nel corso dell’incontro con i giovani:

Discorso del Santo Padre

Queridos jóvenes:

Gracias por venir, gracias por estar aquí. Ver y escuchar vuestra energía y entusiasmo me da alegría y me da
esperanza. Les estoy agradecido por esto. También agradezco a Leonardo, Miki y Masako sus palabras de
testimonio. Se necesita gran coraje y valentía para compartir lo que se lleva en el corazón como ustedes lo
hicieron. Estoy seguro de que sus voces fueron eco de muchos de sus compañeros aquí presentes. ¡Gracias!
Sé que en medio de ustedes hay jóvenes de otras nacionalidades, algunos de ellos buscan refugio.
Aprendamos a construir juntos la sociedad que queremos para mañana.

Cuando los miro, puedo ver la diversidad cultural y religiosa de los jóvenes que viven en el Japón hoy, y
también algo de la belleza que vuestra generación ofrece al futuro. La amistad entre ustedes, su presencia aquí
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recuerda a todos que el futuro no es monocromático, sino que es posible si nos animamos a mirarlo en la
variedad y en la diversidad de lo que cada uno puede aportar. Cuánto necesita aprender nuestra familia
humana a vivir juntos en armonía y paz sin necesidad de que tengamos que ser todos igualitos. No nos hicieron
a máquina, todos en serie. Cada uno viene del amor de sus padres y de su familia, por eso somos todos
distintos, cada uno trae una historia para compartir. (Cuando yo digo algo que no está traducido, lo va a traducir
él, ¿de acuerdo?) Necesitamos crecer en fraternidad, en preocupación por los demás, en respeto por las
diferentes experiencias y puntos de vista. Este encuentro es una fiesta porque estamos diciendo que la cultura
del encuentro es posible, que no es una utopía, y que ustedes, los jóvenes, tienen esa sensibilidad especial
para llevarla adelante.

Me impresionaron las preguntas que hicieron, porque reflejan vuestras experiencias concretas, y también
vuestras esperanzas y vuestros sueños para el futuro.

Gracias, Leonardo, por compartir la experiencia de bullying y discriminación que sufriste. Cada vez más los
jóvenes encuentran el valor de hablar sobre experiencias como la tuya. En mi edad, cuando yo era joven, nunca
se hablaba de cosas como las que dijo Leonardo. Lo más cruel del bullying, del acoso escolar, es que hiere
nuestro espíritu y nuestra autoestima en el momento en que más necesitamos fortaleza para aceptarnos a
nosotros mismos y poder encarar nuevos retos en la vida. En ocasiones, las víctimas de bullying incluso se
culpan a sí mismas por haber sido blanco “fácil”. Pueden sentirse fracasados, débiles y sin valor, y llegar a
situaciones altamente dramáticas: “Si tan solo yo fuera diferente...”. Sin embargo, paradójicamente, son los
acosadores los que hacen el bullying, los verdaderamente débiles, porque piensan que pueden afirmar su
propia identidad lastimando a los demás. Algunas veces atacan a cualquiera que consideran diferente, que
representa algo que los amenaza. En el fondo, los acosadores, los que hacen el bullying tienen miedo, son
miedosos que se cubren en la apariencia de fortaleza. Y en esto —presten atención—, cuando ustedes sientan,
vean que alguno tiene necesidad de herir a otro, de hacer el bullying a otro, de acosarlo, ese es el débil, el
acosado no es el débil, es el que acosa al débil porque necesita hacerse el grandecito, el fuerte para sentirse
persona. Yo le dije a Leonardo recién: “Cuándo te digan que sos obeso, decíle, es peor ser flaco como vos”.
Debemos unirnos todos contra esta cultura del “bulismo”, todos juntos contra esta cultura del “bulismo”, y
aprender a decir: ¡Basta! Es una epidemia donde la mejor medicina la pueden poner entre ustedes mismos. No
alcanza con que las Instituciones educativas o los adultos usen todos los recursos que están a su alcance para
prevenir esta tragedia, sino que es necesario que entre ustedes, entre amigos, entre compañeros, puedan
unirse para decir: ¡No! No al “bulismo”, no a la agresión al otro. Eso está mal. No hay mayor arma para
defenderse de estas acciones que la de poder “levantarse” entre compañeros y amigos, y decir: Esto que estás
haciendo, el “bulismo”, es grave.

El que hace “bulismo” es un miedoso, y el miedo siempre es enemigo del bien, por eso es enemigo del amor y
de la paz. Las grandes religiones, todas las religiones que cada una de nosotros practica, enseñan tolerancia,
enseñan armonía, enseñan misericordia; las religiones no enseñan miedo, división o conflicto. Para nosotros los
cristianos, escuchamos a Jesús que constantemente les decía a sus seguidores que no tuvieran miedo. ¿Por
qué? Porque si estamos con Dios y amamos con Dios y a nuestros hermanos ese amor expulsa el temor (cf. 1
Jn 4,18). Para muchos de nosotros, como bien nos lo recordaste Leonardo, mirar la vida de Jesús nos permite
encontrar consuelo, porque Jesús mismo sabía lo que significaba ser despreciado y rechazado, incluso hasta el
punto de ser crucificado. También sabía lo que era ser un extraño, un migrante, uno “diferente”. En cierto
sentido —y acá estoy hablando a los cristianos y a los que no son cristianos, véanlo como modelo religioso—,
Jesús fue el más “marginado”, un marginado lleno de Vida para dar. Leonardo, podemos siempre mirar todo lo
que nos falta, pero también podemos descubrir la vida que somos capaces de dar y donar. El mundo te
necesita, nunca te olvides de eso; el Señor te necesita, tiene necesidad de ti para que puedas darle el coraje a
tantos que hoy piden una mano que los ayude a levantarse. Les quiero decir una cosa a todos, que les va a
servir en la vida: mirar con desprecio, menosprecio a una persona es mirarla de arriba hacia abajo, es decir, yo
soy superior y vos sos inferior, pero hay una sola manera que es lícita y que es justa de mirar a una persona de
arriba hacia abajo, para ayudar a levantarla. Si alguno de nosotros, y me incluyo, mira a una persona de arriba
hacia abajo con desprecio, es poca cosa; pero si alguno de nosotros mira a una persona de arriba hacia abajo
para tenderle la mano y ayudarla a levantarse, ese hombre o esa mujer es un grande. Así que cuando miren a
uno de arriba hacia abajo pregúntense: ¿Dónde está mi mano, está escondida o está ayudándolo a levantarse?;
y van a ser felices. ¿De acuerdo? ¿De acuerdo o no?. Están todos mudos.

Bollettino N. 0922 - 25.11.2019 3



Y esto implica aprender a desarrollar una cualidad muy importante, pero devaluada: la capacidad de aprender a
donar tiempo para los demás, a escucharlos, a compartir con ellos, comprenderlos; y sólo así vamos a abrir
nuestras historias y nuestras heridas a un amor que nos va a transformar y comenzar a cambiar el mundo que
nos rodea. Si no donamos, si no perdemos tiempo, ganamos tiempo” entre las personas, lo perderemos en
muchas cosas que, al final del día, nos dejarán vacíos y aturdidos —en mi tierra natal dirían nos llenan de cosas
hasta que nos empachan—. Así que, por favor, dediquen tiempo para su familia, dediquen tiempo a los amigos,
y también para Dios, orando y meditando, cada uno según su propia creencia. Y, si les resulta difícil, rezar; no
se rindan. Un sabio guía espiritual dijo una vez: la oración se trata principalmente de estar simplemente allí.
Estate quieto, hacé espacio para que entre Dios, déjate mirar y Él te va a llenar de su paz.

Y esto es exactamente lo que Miki nos decía; preguntó cómo pueden los jóvenes hacer espacio para Dios en
una sociedad frenética, enfocada en ser solamente competitiva y productiva. Es habitual ver que una persona,
una comunidad o incluso una sociedad entera pueden estar altamente desarrolladas en su exterior, pero con
una vida dentro pobre y encogida, con el alma y la vitalidad apagada, parecen muñequitos ya terminados que
no tienen nada dentro. Todo les aburre, hay jóvenes que no sueñan, es terrible un joven que no sueña, un joven
que no hace espacio para soñar, para que entre Dios, para que entren las ilusiones y sea fecundo en la vida.
Hay hombres o mujeres que se olvidaron de reír, que no juegan, que no conocen el sentido de la admiración y
la sorpresa. Hombres y mujeres que viven como zombis, su corazón dejó de latir. ¿Por qué? Por la incapacidad
de celebrar la vida con los demás. Escuchen esto, ustedes van a ser felices, ustedes van a ser fecundos si
mantienen la capacidad de celebrar la vida con los demás. ¡Cuánta gente en todo el mundo es materialmente
rica, pero vive esclava de una soledad sin igual! Pienso aquí en la soledad que experimentan tantas personas,
jóvenes y adultas, de nuestras sociedades prósperas, pero a menudo tan anónimas. La Madre Teresa, que
trabajaba entre los más pobres de los pobres, dijo una vez algo que es profético, algo que es rico: «La soledad
y la sensación de no ser amado es la pobreza más terrible». Quizás nos hace bien preguntarnos: Para mí,
¿cuál es la pobreza más terrible, cuál sería para mí el grado de pobreza mayor? Y si somos honestos nos
vamos a dar cuenta que la pobreza más grande que podemos tener es la soledad y la sensación de no ser
amado. ¿Entienden? Está demasiado aburrido el discurso o puedo seguir. ¿Está aburrido? [Jóvenes
responden: No] Falta poco.

Combatir esta pobreza espiritual es una tarea a la que todos estamos llamados, y ustedes, los jóvenes tienen
un papel especial que desempeñar, porque exige un cambio importante en nuestras prioridades, en nuestras
opciones. Implica reconocer que lo más importante no radica en todas las cosas que tengo o puedo conquistar,
sino a quién tengo para compartirlas. No es tan importante focalizarse y cuestionarse para qué vivo, sino para
quién vivo. Aprendan a hacerse esa pregunta: No, para qué vivo; sino para quién vivo, con quién comparto la
vida. Las cosas son importantes pero las personas son imprescindibles; sin ellas nos deshumanizamos,
perdemos rostro, perdemos nombre, y nos volvemos un objeto más, quizás el mejor de todos, pero objetos, y
no somos objetos, somos personas. El libro del Eclesiástico dice: «Un amigo fiel es un refugio seguro: el que lo
encuentra encontró un tesoro» (6,14). Por eso, es siempre importante preguntarse: «¿Para quién soy yo?
Ciertamente para Dios, Pero Él quiso que seas también para los demás, y puso en ti muchas cualidades,
inclinaciones, dones y carismas que no son para ti, sino para otros» (Exhort. ap. postsin. Christus vivit, 286),
para compartir con otros, no sólo vivir la vida sino compartir la vida. Compartir la vida.

Y esto es algo hermoso que ustedes pueden ofrecer a nuestro mundo. Los jóvenes tienen que dar algo al
mundo. ¡Sean testigos de que la amistad social, la amistad entre ustedes, es posible! Esperanza en un futuro
basado en la cultura del encuentro, la aceptación, la fraternidad y el respeto a la dignidad de cada persona,
especialmente hacia los más necesitados de amor y comprensión. Sin necesidad de agredir o despreciar, sino
aprendiendo a reconocer la riqueza de los demás.

Un pensamiento que nos puede ayudar, para mantenernos vivos físicamente, tenemos que respirar, es una
acción que realizamos sin darnos cuenta, todos respiramos automáticamente. Para mantenernos vivos en el
sentido pleno y amplio de la palabra, necesitamos también aprender a respirar espiritualmente, a través de la
oración, la meditación, en un movimiento interno, mediante el cual podemos escuchar a Dios, que nos habla en
lo profundo de nuestro corazón. Y también necesitamos de un movimiento externo, por el que nos acercamos a
los demás con actos de amor, con actos de servicio. Este doble movimiento nos permite crecer y descubrir no
sólo que Dios nos ha amado, sino que nos confió a cada uno una misión, una vocación única y que la
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descubriremos en la medida en la que nos demos a los demás, a personas concretas.

Masako nos habló sobre estas cosas desde su propia experiencia como estudiante y maestra. Preguntó cómo
se puede ayudar a los jóvenes a que se den cuenta de la propia bondad y valor. Una vez más, les quisiera decir
que, para crecer, para descubrir nuestra propia identidad, la propia bondad y la propia belleza interior, no
podemos mirarnos en el espejo. Se han inventado muchas cosas, pero gracias a Dios todavía no existen selfies
del alma. Para ser felices, necesitamos pedirle ayuda a los demás, que la foto la saque otro, es decir, salir de
nosotros mismos, ir hacia los demás, especialmente hacia los más necesitados (cf. ibíd., 171). Les quiero decir
una cosa, no se miren demasiado a ustedes mismos, no se miren demasiado en el espejo de ustedes mismos,
porque corren el riesgo de que de tanto mirarse se rompa el espejo. Y ya termino, ¡era hora! De modo
particular, les pido que extiendan los brazos de la amistad y reciban a quienes vienen, a menudo después de un
gran sufrimiento, a buscar refugio en su país. Con nosotros está aquí presente un pequeño grupo de
refugiados; vuestra acogida testimoniará que para muchos pueden ser extraños, pero para ustedes pueden ser
considerados hermanos y hermanas.

Un maestro sabio dijo una vez que la clave para crecer en sabiduría no era tanto encontrar las respuestas
correctas, sino descubrir las preguntas correctas. Cada uno de ustedes piense:¿Yo sé responder a las cosas?
¿Y yo sé responder bien a las cosas, hacer las respuestas correctas. Si alguno dice que sí, te felicito, pero
hacete la otra pregunta: “¿Yo sé hacer las preguntas correctas? Yo tengo el corazón inquieto que me lleva a
preguntar continuamente a la vida, a mí mismo, a los demás, a Dios?”. Con las respuestas correctas ustedes
pasan el examen, pero sin las preguntas correctas no pasan la vida. No todos ustedes son maestros como
Masako, pero espero que puedan hacerse muy buenas preguntas, cuestionarse y ayudar a otros a hacerse
buenas y cuestionadoras preguntas sobre el significado de la vida, de cómo podemos dar forma a un futuro
mejor para quienes vendrán después de nosotros.

Queridos jóvenes: Gracias por vuestra amistosa atención, y gracias por la paciencia, por todo este tiempo que
me regalaron y poder compartir un poco de vuestras vidas. No tapen los sueños, no aturdan sus sueños, den
espacio a los sueños y anímense a mirar grandes horizontes, y anímense a mirar lo que les espera si se
animan a construirlos juntos. Japón los necesita, el mundo los necesita despiertos, no dormidos, los necesita
generosos, alegres y entusiastas, capaces de construir una casa para todos. Yo les prometo que voy a rezar
por ustedes, para que crezcan en sabiduría espiritual, para que sepan hacer las preguntas correctas, para que
se olviden del espejo y sepan mirar los ojos de los demás.

A todos ustedes, y a sus familias y amigos les hago llegar mis mejores deseos, mi bendición, y les pido que se
acuerden también de mandarme buenos deseos y mandarme bendiciones.

Muchas gracias.

[01862-ES.02] [Texto original: Español]

Traduzione in lingua italiana

Cari giovani,

grazie di essere venuti, grazie di essere qui! Vedere e ascoltare la vostra energia e il vostro entusiasmo mi dà
gioia e mi dà speranza. Vi sono grato per questo. Ringrazio anche Leonardo, Miki e Masako per le loro parole di
testimonianza. Ci vuole grande coraggio per condividere ciò che si porta nel cuore come avete fatto voi. Sono
sicuro che le vostre voci si sono fatte eco di molti dei vostri compagni qui presenti. Grazie! So che tra di voi ci
sono giovani di altre nazionalità, alcuni di loro cercano rifugio. Impariamo a costruire insieme la società che
vogliamo per il domani.

Quando vi guardo, posso vedere la diversità culturale e religiosa dei giovani che vivono oggi in Giappone, e
anche qualcosa della bellezza che la vostra generazione offre al futuro. L’amicizia tra di voi e la vostra presenza

Bollettino N. 0922 - 25.11.2019 5



qui ricorda a tutti che il futuro non è “monocromatico”, ma che, se ne abbiamo il coraggio, è possibile guardarlo
nella varietà e nella diversità degli apporti che ciascuno può dare. Quanto ha bisogno la nostra famiglia umana
di imparare a vivere insieme in armonia e pace senza che dobbiamo essere tutti uguali! Non ci hanno fatto a
macchina, tutti in serie. Ognuno viene dall’amore dei suoi genitori e della sua famiglia, per questo siamo tutti
diversi, ognuno ha una storia da condividere. Abbiamo bisogno di crescere in fraternità, nell’attenzione agli altri
e nel rispetto delle diverse esperienze e dei vari punti di vista. Questo incontro è una festa perché stiamo
dicendo che la cultura dell’incontro è possibile, che non è un’utopia, e che voi giovani avete la speciale
sensibilità per portarla avanti.

Mi hanno colpito le domande che avete fatto, perché riflettono le vostre esperienze concrete, e anche le
speranze e i vostri sogni per il futuro.

Grazie, Leonardo, per aver condiviso l’esperienza di bullismo e discriminazione che hai subito. Sono sempre di
più i giovani che trovano il coraggio di parlare di esperienze come la tua. Ai miei tempi, quando ero giovane, non
si parlava mai di cose come quelle che ha raccontato Leonardo. La cosa più crudele del bullismo scolastico è
che ferisce il nostro spirito e la nostra autostima nel momento in cui abbiamo più bisogno di forza per accettarci
e affrontare nuove sfide nella vita. A volte, le vittime di bullismo accusano addirittura sé stessi di essere stati
obiettivi “facili”. Potrebbero sentirsi falliti, deboli e senza valore, e arrivare a situazioni molto drammatiche: “Se
solo io fossi diverso...”. Paradossalmente, tuttavia, sono i molestatori, quelli che fanno il bullismo ad essere
veramente deboli, perché pensano di poter affermare la propria identità facendo del male agli altri. A volte
attaccano chiunque considerano diverso e che vedono come una minaccia. In fondo, i molestatori, quelli che
fanno bullismo, hanno paura, sono dei paurosi che si coprono con la forza. E in questo – fate attenzione –
quando sentite, vedete che qualcuno sente il bisogno di fare del male a un altro, di fare del bullismo su un altro,
di molestarlo, quello è il debole. Il molestato non è il debole; è colui che molesta il debole, perché ha bisogno di
farsi grande, forte, per sentirsi qualcuno. L’ho detto a Leonardo poco fa: quando ti dicono che sei obeso, digli: “È
peggio essere magro come te”. Dobbiamo unirci tutti contro questa cultura del bullismo, tutti insieme contro
questa cultura del bullismo, e imparare a dire: basta! È un’epidemia per la quale la migliore medicina la potete
trovare voi stessi. Non è sufficiente che le istituzioni educative o gli adulti utilizzino tutte le risorse a loro
disposizione per prevenire questa tragedia, ma è necessario che tra voi, tra amici, tra compagni, vi mettiate
insieme per dire: No! No al bullismo, no all’aggressione verso l’altro. Questo è male! Non esiste un’arma più
grande per difendersi da queste azioni di quella di “alzarsi” tra compagni e amici e dire: “Quello che stai facendo,
il bullismo, è grave”.

Chi fa bullismo è un pauroso, e la paura è sempre nemica del bene, per questo è nemica dell’amore e della
pace. Le grandi religioni - tutte le religioni che ognuno di noi pratica - insegnano tolleranza, insegnano armonia,
insegnano misericordia; le religioni non insegnano paura, divisione e conflitto. Per noi cristiani: ascoltiamo Gesù
che diceva sempre ai suoi seguaci di non avere paura. Perché? Perché se stiamo con Dio e amiamo con Dio i
nostri fratelli, l’amore scaccia il timore (cfr 1 Gv 4,18). Per molti di noi – come ci hai ricordato, Leonardo –
guardare alla vita di Gesù ci permette di trovare conforto, perché Gesù stesso sapeva cosa significa essere
disprezzato e respinto, persino fino al punto di essere crocifisso. Sapeva anche cosa significa essere uno
straniero, un migrante, uno “diverso”. In un certo senso – e qui mi rivolgo ai cristiani, e quelli che non sono
cristiani lo vedano come modello religioso – Gesù è stato il più “emarginato”, un emarginato pieno di Vita da
donare. Leonardo, possiamo sempre guardare a tutto ciò che ci manca, ma possiamo anche scoprire la vita che
siamo in grado di dare e di donare. Il mondo ha bisogno di te, non dimenticarlo mai; il Signore ha bisogno di te
perché tu possa dare coraggio a tanti che oggi chiedono una mano, per aiutarli a rialzarsi.

Vorrei dire a tutti una cosa che può essere utile nella vita. Guardare con disprezzo una persona, guardarla
dall’alto in basso, è dire: “Io sono superiore e tu sei inferiore”. Ma c’è un solo modo lecito e giusto di guardare
una persona dall’alto in basso: per aiutarla ad alzarsi. Se uno di noi – me compreso – guarda una persona
dall’alto in basso con disprezzo, vale poco. Ma se uno di noi guarda una persona dall’alto in basso per tenderle
la mano e aiutarla ad alzarsi, quest’uomo o questa donna è grande. Quindi, quando guardate una persona
dall’alto in basso, chiedetevi: “Dove sta la mia mano? È nascosta o sta aiutandolo ad alzarsi?”. E sarete felici.
D’accordo?

E questo comporta imparare a sviluppare una qualità molto importante ma sottovalutata: la capacità di donare
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tempo per gli altri, a ascoltarli, a condividere con loro, capirli. E solo così apriremo le nostre storie e le nostre
ferite a un amore che ci possa trasformare e iniziare a cambiare il mondo che ci circonda. Se non doniamo, se
non perdiamo tempo e “risparmiamo tempo” con le persone, lo perderemo in molte cose che, alla fine della
giornata, ci lasceranno vuoti e storditi. Nella mia terra natale direbbero: ci riempiono di cose finché facciamo
indigestione. Quindi, per favore, dedicate tempo alla vostra famiglia dedicate tempo ai vostri amici, ma e anche
a Dio, pregando e meditando, ognuno secondo la propria credenza. E se pregare vi risulta difficile, non
arrendetevi. Una saggia guida spirituale disse una volta: la preghiera consiste principalmente nel rimanere lì.
Stai fermo, fai spazio per far entrare Dio, lasciati guardare da Lui e Lui ti riempirà della sua pace.

E questo è esattamente ciò che ci ha detto Miki: ha chiesto come possono i giovani fare spazio a Dio in una
società frenetica e focalizzata sull’essere solo competitivi e produttivi. È abituale vedere che una persona, una
comunità o persino un’intera società possono essere altamente sviluppate all’esterno, ma con una vita interiore
povera e ridotta, con l’anima e la vitalità spente; sembrano bambole già fatte che non hanno niente dentro. Tutto
per loro è noioso. Ci sono giovani che non sognano più. È terribile un giovane che non sogna, un giovane che
non fa spazio al sogno, per far entrare Dio, per far entrare i desideri ed essere fecondo nella vita. Ci sono uomini
e donne che non sanno più ridere, che non giocano, che non conoscono il senso della meraviglia e della
sorpresa. Uomini e donne che vivono come zombi, il loro cuore ha smesso di battere. Perché? A causa
dell’incapacità di celebrare la vita con gli altri. Ascoltate questo: voi sarete felici, sarete fecondi se conservate la
capacità di festeggiare la vita con gli altri. Quanta gente nel mondo è materialmente ricca, ma vive come schiava
di una solitudine senza eguali! Penso alla solitudine che sperimentano tante persone, giovani e adulti, delle
nostre società prospere, ma spesso così anonime. Madre Teresa, che lavorava tra i più poveri dei poveri, una
volta disse una cosa che è profetica, una cosa preziosa: “La solitudine e la sensazione di non essere amati è la
povertà più terribile”.

Forse ci fa bene domandarci: Per me, qual è la povertà più terribile? Quale sarebbe per me il grado di povertà
più grande? E se siamo onesti ci rendiamo conto che la povertà più grande che possiamo avere è la solitudine e
la sensazione di non essere amato. Capite? È troppo noioso il discorso o posso andare avanti?... È noioso? [I
giovani: “No!”] Manca poco.

Combattere questa povertà spirituale è un compito a cui siamo tutti chiamati, e voi, giovani, avete un ruolo
speciale da svolgere, perché richiede un grande cambiamento nelle nostre priorità, nelle nostre scelte. Implica
riconoscere che la cosa più importante non è tutto ciò che possiedo o che posso acquistare, ma con chi posso
condividerlo. Non è così importante concentrarsi e domandarsi perché vivo, ma per chi vivo. Imparate a farvi
questa domanda: non per cosa vivo, ma per chi vivo, con chi condivido la mia vita. Le cose sono importanti, ma
le persone sono indispensabili; senza di esse ci disumanizziamo, perdiamo il volto, perdiamo il nome e
diventiamo un oggetto in più, forse il migliore di tutti, ma sempre un oggetto; e noi non siamo oggetti, siamo
persone. Il libro del Siracide dice: «Un amico fedele è rifugio sicuro: chi lo trova, ha trovato un tesoro» (6,14).
Ecco perché è sempre importante chiedersi: «“Per chi sono io?”. Tu sei per Dio, senza dubbio. Ma Lui ha voluto
che tu sia anche per gli altri, e ha posto in te molte qualità, inclinazioni, doni e carismi che non sono per te, ma
per gli altri» (Esort. ap. postsin. Christus vivit, 286), da condividere con gli altri. Non solo vivere la vita, ma
condividere la vita. Condividere la vita.

E questo è qualcosa di bello che puoi offrire al mondo. I giovani possono dare qualcosa al mondo. Testimoniate
che l’amicizia sociale, l’amicizia tra di voi è possibile! La speranza in un futuro basato sulla cultura dell’incontro,
dell’accoglienza, della fraternità e del rispetto per la dignità di ogni persona, specialmente verso i più bisognosi
di amore e comprensione. Senza bisogno di aggredire o disprezzare, ma imparando a riconoscere la ricchezza
degli altri.

Una riflessione che può aiutarci: per mantenerci fisicamente vivi, dobbiamo respirare, è un’azione che
eseguiamo senza accorgercene, tutti respiriamo automaticamente. Per rimanere vivi nel senso pieno e ampio
della parola, dobbiamo anche imparare a respirare spiritualmente, attraverso la preghiera, la meditazione, in un
movimento interno, attraverso il quale possiamo ascoltare Dio, che ci parla nel profondo del nostro cuore. E
abbiamo anche bisogno di un movimento esterno, col quale ci avviciniamo agli altri con atti di amore, con atti di
servizio. Questo doppio movimento ci permette di crescere e di riconoscere non solo che Dio ci ha amato, ma
che ha affidato a ciascuno di noi una missione, una vocazione unica e che scopriremo nella misura in cui ci
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doniamo agli altri, a persone concrete.

Masako ci ha parlato di queste cose partendo dalla sua esperienza di studente e di insegnante. Ha chiesto
come si possono aiutare i giovani a rendersi conto della loro bontà e del loro valore. Ancora una volta, vorrei dire
che, per crescere, per scoprire la nostra identità, la nostra bontà e la nostra bellezza interiore, non possiamo
guardarci allo specchio. Hanno inventato tante cose, ma grazie a Dio non ci sono ancora i selfie dell’anima. Per
essere felici, dobbiamo chiedere aiuto agli altri, che la foto la faccia un altro, cioè uscire da noi stessi e andare
verso gli altri, specialmente i più bisognosi (cfr ibid., 171). Voglio dirvi una cosa: non guardate troppo a voi
stessi, non guardate troppo nello specchio di voi stessi, perché correte il rischio che a forza di guardarvi lo
specchio si rompa!

E qui finisco: era ora! In particolare, vi chiedo di stendere le braccia dell’amicizia e di accogliere quelli che
vengono, spesso dopo grandi sofferenze, a cercare rifugio nel vostro Paese. Con noi qui c’è un piccolo gruppo
di rifugiati; la vostra accoglienza testimonierà che per molti possono essere estranei, ma per voi si possono
considerare fratelli e sorelle.

Un maestro saggio una volta disse che la chiave per crescere nella saggezza non sta tanto nel trovare le
risposte giuste, ma nello scoprire le domande giuste. Ognuno di voi pensi: io so rispondere alle cose? So
rispondere bene alle cose? Ho le risposte corrette? Se qualcuno mi dice di sì, sono contento per te. Però fatti
un’altra domanda: Io so fare le domande giuste? Ho un cuore inquieto che mi porta a interrogarmi
continuamente sulla vita, su me stesso, sugli altri, su Dio? Con le risposte corrette passate l’esame, ma senza le
domande corrette non passate la vita! Non tutti voi siete insegnanti come Masako, ma spero che possiate farvi
delle ottime domande, mettervi in discussione e aiutare gli altri a porsi domande buone e provocatorie sul
significato della vita e su come possiamo costruire un futuro migliore per coloro che verranno dopo noi.

Cari giovani, grazie per la vostra amichevole attenzione, e grazie per la pazienza, per tutto questo tempo che mi
avete dato e per aver condiviso un po’ della vostra vita. Non coprite i sogni! Non stordite i vostri sogni, date
spazio ai sogni e osate guardare a grandi orizzonti, osate guardare ciò che vi attende se avrete il coraggio di
costruirli insieme. Il Giappone ha bisogno di voi, il mondo ha bisogno di voi, svegli, non addormentati. Ha
bisogno di voi, generosi, gioiosi ed entusiasti, capaci di costruire una casa per tutti. Vi prometto che pregherò
per voi, perché cresciate in saggezza spirituale, perché sappiate fare le domande giuste, perché vi scordiate
dello specchio e sappiate guardare gli occhi degli altri.

A tutti voi, alle vostre famiglie e agli amici, rivolgo i miei migliori auguri e la mia benedizione. E vi chiedo di
ricordarvi anche di mandarmi buoni auguri e benedizioni. Grazie!

[01862-IT.02] [Testo originale: Spagnolo]

Traduzione in lingua francese

Chers jeunes,

Merci d’être venus et merci d’être rassemblés ici. Voir et sentir votre énergie ainsi que votre enthousiasme me
donne de la joie et me donne de l’espérance. Je vous en suis reconnaissant. Je remercie également Leonardo,
Miki et Masako pour leurs témoignages. Il faut un grand courage et de l’audace pour partager, comme vous
l’avez fait, ce qu’on a dans le cœur. Je suis certain que vos voix ont été un écho de celles de beaucoup de vos
compagnons ici présents. Merci! Je sais que parmi vous il y a des jeunes d’autres nationalités dont certains
cherchent un refuge. Apprenons à construire ensemble la société que nous voulons pour demain.

Quand je vous regarde, je peux voir la diversité culturelle et religieuse des jeunes qui vivent au Japon
aujourd’hui et également quelque chose de la beauté que votre génération offre à l’avenir. L’amitié entre vous et
votre présence ici rappellent à tous que l’avenir n’est pas monochromatique, mais qu’il est possible si nous
avons le courage de le regarder dans la variété et dans la diversité de ce que chacun peut apporter. Comme
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notre famille humaine a besoin d’apprendre à vivre ensemble dans l’harmonie et dans la paix sans que nous
ayons besoin d’être tous pareils! Nous n’avons pas été créés à partir du même moule, tous en série. Chacun
provient de l’amour de ses parents et de sa famille. Voilà pourquoi nous sommes différents, chacun apporte une
histoire à partager. (Quand je dis quelque chose qui n’a pas été traduit, il va le faire lui, d’accord?) Il nous faut
grandir dans la fraternité, dans le souci des autres, dans le respect des expériences et des points de vue
différents. Cette rencontre est une fête, car nous sommes en train de dire que la culture de la rencontre est
possible, que ce n’est pas une utopie, et que vous, les jeunes, vous avez cette sensibilité spéciale pour la faire
progresser.

Les questions que vous avez posées m’ont impressionné, parce qu’elles reflètent vos expériences concrètes, et
également vos espérances ainsi que vos rêves pour l’avenir.

Merci, Leonardo, de partager l’expérience du harcèlement et de la discrimination dont tu as souffert. De plus en
plus les jeunes ont le courage de parler d’expériences comme la tienne. En mon temps, quand j’étais jeune, on
ne parlait jamais des choses comme celles relatées par Leonardo. Le plus cruel du harcèlement en milieu
scolaire, c’est qu’il blesse notre esprit et notre auto-estime au moment où nous avons le plus besoin de force
intérieure pour nous accepter nous-même et pouvoir faire face à de nouveaux défis dans la vie. Il arrive que des
victimes du harcèlement se culpabilisent même d’avoir été une cible ‘‘facile’’. Ils peuvent se sentir ratés, faibles
et sans valeur, et aboutir à des situations hautement dramatiques: ‘‘Si seulement j’étais différent…’’. Cependant,
paradoxalement, ce sont ceux qui harcèlent qui sont les vrais faibles, parce qu’ils pensent qu’ils peuvent affirmer
leur identité propre en faisant du mal aux autres. Ils s’en prennent parfois à toute personne qu’ils estiment
différente, qui représente quelque chose qui les menace. Au fond, ceux qui harcèlent ont peur, ce sont des
peureux qui se cachent derrière une force apparente. Et en cela – écoutez bien - quand vous sentez, quand
vous voyez que quelqu’un éprouve le besoin de faire du mal à un autre, de harceler un autre, de le brimer, c’est
celui-là qui est faible. Celui qui est brimé, ce n’est pas lui qui est faible, c’est celui qui brime, parce qu’il a besoin
de faire le grand, le fort pour se sentir une personne. Je viens de dire à Leonardo: ‘‘Quand ils te disent que tu es
obèse, réponds-leur: c’est pire d’être maigre comme vous!’’. Nous devons tous nous unir contre cette culture de
harcèlement, tous ensemble contre cette culture de harcèlement, et apprendre à dire: ça suffit! À cette épidémie,
c’est vous-mêmes qui pouvez porter le meilleur remède. Il ne suffit pas que les institutions éducatives et les
adultes utilisent toutes les ressources qui sont à leur portée pour prévenir cette tragédie, mais il faut qu’entre
vous, entre amis, entre compagnons, vous puissiez vous unir pour dire: non! Non au harcèlement, non à
l’agression de l’autre! Ça, c’est mauvais. Il n’est pas de plus grande arme pour se défendre contre ces actions
que celle de pouvoir ‘‘se lever’’ entre compagnons et amis pour dire: ce que tu es en train de faire, le
harcèlement, est grave.

Celui qui harcèle est un peureux, et la peur est toujours l’ennemi du bien, c’est pourquoi il est l’ennemi de
l’amour et de la paix. Les grandes religions, toutes les religions que chacun d’entre nous pratique enseignent la
tolérance, elles enseignent l’harmonie, elles enseignent la miséricorde; les religions n’enseignent pas la peur, la
division ou le conflit. En ce qui nous concerne nous chrétiens, écoutons Jésus qui disait constamment à ses
disciples de ne pas avoir peur. Pourquoi? Parce que si nous sommes avec Dieu et que nous aimons avec Dieu
et aimons nos frères, cet amour chasse la crainte (cf. Jn 4, 18). Pour beaucoup d’entre nous, comme nous l’a si
bien rappelé Leonardo, regarder la vie de Jésus nous permet de trouver la consolation, car Jésus savait lui-
même ce que signifie être méprisé et rejeté, jusqu’au point d’être crucifié. Il savait également ce que c’est que
d’être un étranger, un migrant, quelqu’un de ‘‘différent’’. Dans un certain sens – et ici, je parle aux chrétiens ainsi
qu’à ceux qui ne sont pas chrétiens, considérez-le comme un modèle religieux -, Jésus a été le plus
‘‘marginalisé’’, un marginalisé rempli de Vie à donner. Leonardo, nous pouvons toujours regarder ce qui nous
manque, mais nous pouvons aussi découvrir la vie que nous sommes capable de donner et d’offrir. Le monde a
besoin de toi, ne l’oublie jamais! Le Seigneur a besoin de toi, il a besoin de toi pour que tu puisses donner du
courage à tant d’autres qui demandent aujourd’hui une main qui les aide à se relever. À vous tous, je voudrais
dire une chose qui va vous servir dans la vie: regarder avec mépris, avec dédain une personne, c’est la regarder
de haut, c’est lui dire: je suis supérieur et toi tu es inférieur; mais il y a une seule façon licite et juste de regarder
une personne de haut, c’est en l’aidant à se relever. Si l’un d’entre vous, moi compris, regarde une personne de
haut, avec mépris, il est peu de chose. Mais si l’un d’entre nous regarde une personne de haut pour lui tendre la
main et pour l’aider à se relever, cet homme ou cette femme est grand. Donc, quand vous regardez quelqu’un
de haut, demandez-vous: où se trouve ma main, est-elle cachée ou est-elle en train de l’aider à se relever? Et
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vous serez heureux. D’accord? D’accord, oui ou non? Vous êtes tous muets!

Et cela suppose qu’il faut apprendre à développer une qualité très importante, mais dévaluée: la capacité
d’apprendre à donner du temps aux autres, à les écouter, à partager avec eux, à les comprendre. Et ce n’est
qu’ainsi que nous allons ouvrir nos histoires et nos blessures à un amour qui va transformer et commencer à
changer le monde qui nous entoure. Si nous ne donnons pas, si nous ne perdons pas du temps, si nous
‘‘gagnons du temps’’ au dépens des personnes, nous le perdrons dans beaucoup de choses qui, en fin de
compte, nous laissent vides et abrutis - dans mon pays on dirait qu’on nous remplit de choses jusqu’à
l’indigestion -. Donc, s’il vous plaît, consacrez du temps à vos familles, consacrez du temps à vos amis, et aussi
à Dieu en priant et en méditant, chacun selon sa croyance. Et si pour vous il est vous difficile de prier, ne vous
découragez pas! Un guide spirituel sage a dit une fois: prier, c’est d’abord être simplement là. Reste calme, crée
de l’espace pour que Dieu entre, laisse-toi regarder et il va te remplir de sa paix.

Et c’est exactement ce que Miki nous disait; il a demandé comment les jeunes peuvent créer de l’espace pour
Dieu dans une société frénétique, ne visant qu’à être compétitive et productive. Il est fréquent de constater
qu’une personne, une communauté ou une société entière peuvent être très développées extérieurement, mais
avoir une vie intérieure pauvre et rabougrie, ainsi qu’une âme et une vitalité éteinte; elles sont comme des
poupées usées qui n’ont rien à l’intérieur. Tout les ennuie, il y a des jeunes qui ne rêvent pas; c’est terrible, un
jeune qui ne rêve pas, un jeune qui ne fait place aux rêves, pour que Dieu entre, pour que les illusions rentrent
et que la vie soit féconde. Il y a des hommes et des femmes qui ont oublient de rire, qui ne jouent pas, qui
ignorent le sens de l’admiration et de la surprise. Des hommes et des femmes tels des zombis, dont le cœur a
cessé de battre. Pourquoi? En raison de l’incapacité à célébrer la vie avec les autres. Écoutez bien ceci: vous
serez heureux, vous serez féconds si vous gardez la capacité de célébrer la vie avec les autres. Que de
personnes dans le monde sont matériellement riches, mais vivent esclaves d’une solitude sans pareille. Je
pense ici à la solitude que connaissent tant de personnes, jeunes et adultes, de nos sociétés prospères, mais
souvent si anonymes. Mère Teresa, qui travaillait parmi les plus pauvres des pauvres, a dit une fois quelque
chose de prophétique, quelque chose de profond: «La solitude et le sentiment de ne pas être aimé sont la
pauvreté la plus terrible». Il convient peut-être que nous nous demandions: pour moi, quelle est la pauvreté la
plus terrible, pour moi quel serait le niveau le plus élevé de pauvreté? Et si nous sommes honnêtes, nous nous
rendrons compte que la plus grande pauvreté qui puisse nous affecter, c’est la solitude et la sensation de n’être
pas aimés? Vous entendez? Le discours est trop ennuyeux ou bien je peux continuer? Est-il ennuyeux? [Les
jeunes répondent: Non!]. C’est presque fini!

Combattre cette pauvreté spirituelle est une tâche à laquelle nous sommes appelés, et vous les jeunes, vous
avez un rôle spécial à jouer, car cela exige un changement important dans nos priorités, dans nos options. Cela
implique de reconnaître que le plus important ne réside pas dans les choses que j’ai ou que je peux acquérir,
mais dans la personne que j’ai pour les partager avec elle. Il n’est pas si important de se focaliser et de
s’interroger sur ce pour quoi je vis, mais sur la personne pour laquelle je vis. Apprenez à vous poser cette
question: Non pas, pour quoi je vis; mais pour qui je vis, avec qui je partage ma vie. Les choses sont
importantes mais les personnes sont indispensables; sans elles, nous nous déshumanisons, nous sommes
privés de visage, nous sommes privés de nom, et nous devenons un objet de plus, peut-être le meilleur de tous,
mais des objets, or nous ne sommes pas des objets, nous sommes des personnes. Le livre de l’Ecclésiastique
dit: «Un ami fidèle est un puissant soutien; qui l'a trouvé a trouvé un trésor» (6, 14). C’est pourquoi il est toujours
important de se demander: «Pour qui suis-je ? Certainement pour Dieu. Mais il a voulu que tu sois aussi pour
les autres, et il a mis en toi beaucoup de qualités, des inclinations, des dons et des charismes qui ne sont pas
pour toi, mais pour les autres » (Christus vivit, n. 286), pour partager avec les autres, pas uniquement pour vivre
ta vie, mais la partager. Partager la vie!

Et ceci est quelque chose de beau que vous pouvez offrir à notre monde. Les jeunes doivent donner quelque
chose au monde. Soyez des témoins du fait que l’amitié sociale, l’amitié entre vous, est possible! Il faut
l’espérance d’un avenir fondé sur la culture de la rencontre, l’acceptation, la fraternité et le respect de la dignité
de chaque personne, surtout de ceux qui ont le plus besoin d’amour et de compréhension, sans qu’il soit
nécessaire d’agresser ou de mépriser, mais en apprenant à reconnaître la richesse des autres.

Une pensée qui peut nous aider: pour que nous restions physiquement vivants, nous devons respirer; c’est une
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action que nous faisons sans nous en rendre compte, nous respirons tous de manière automatique. Pour que
nous restions vivants au sens plénier et large du mot, il nous faut apprendre à respirer à travers la prière, la
méditation, dans un mouvement intérieur, par lequel nous pouvons écouter Dieu qui nous parle du profond de
notre cœur. Et nous avons aussi besoin d’un mouvement extérieur par lequel nous nous approchons des autres
à travers des actes d’amour, des actes de service. Ce double mouvement nous permet de grandir et de
découvrir non seulement que Dieu nous a aimés, mais qu’il a confié à chacun une mission, une vocation unique
et que nous la percevrons dans la mesure où nous donnons aux autres, à des personnes concrètes.

Masako nous a parlé de ces choses à partir de son expérience personnelle comme étudiante et enseignante.
Elle s’est demandé comment on peut aider les jeunes à percevoir leur propre bonté et valeur. Une fois de plus,
je voudrais vous dire que, pour grandir, pour découvrir notre propre identité, votre propre bonté et votre propre
beauté intérieure, nous ne pouvons pas nous regarder dans un miroir. Beaucoup de choses ont été inventées,
mais grâce à Dieu, les selfies de l’âme n’existent pas encore. Pour être heureux, nous avons besoin de
demander de l’aide aux autres, de faire tirer la photographie par quelqu’un d’autre, c’est-à-dire de sortir de nous-
mêmes pour aller vers les autres, surtout vers les plus démunis (cf. Ibid., n. 171). Je voudrais vous dire une
chose, ne vous regardez pas trop vous-mêmes, ne vous regardez pas trop dans le miroir, car vous courrez le
risque qu’à force de vous regarder le miroir se brise.

J’ai bientôt fini. Il était temps! À titre particulier, je vous demande d’étendre les bras de l’amitié et de recevoir
ceux qui viennent, parfois après une grande souffrance, chercher refuge dans votre pays. Avec nous est présent
un petit groupe de réfugiés; votre accueil témoignera que pour beaucoup ils peuvent être des étrangers, mais
que pour vous ils peuvent être considérés comme des frères et des sœurs.

Un enseignant sage a dit une fois que la clef pour grandir en sagesse n’était pas tant de trouver les réponses
justes que de découvrir les questions justes. Que chacun d’entre vous pense: est-ce que je sais répondre aux
questions, donner les bonnes réponses? Si quelqu’un dit oui, je le félicite, mais pose-toi une autre question:
‘‘Est-ce que je sais poser les bonnes questions? Ai-je un cœur troublé qui me conduit à interroger sans cesse la
vie, moi-même, les autres, Dieu?’’ Avec les bonnes réponses, vous passez l’examen, mais sans les bonnes
réponses vous ne passez pas la vie. Vous n’êtes pas tous des enseignants comme Masako, mais j’espère que
vous pouvez vous poser de très bonnes questions, vous interroger et aider les autres à se poser des questions
bonnes et instructives concernant le sens de la vie, la façon dont nous pouvons préparer un avenir meilleur pour
ceux qui viendront après nous.

Chers jeunes: merci de votre attention amicale, et merci de votre patience, de tout ce temps que vous m’avez
donné et de m’avoir permis de partager un peu de vos vies. N’entravez pas vos rêves, ne tuez pas vos rêves,
faites place aux rêves et osez regarder des horizons larges, osez regarder ce qui vous attend si vous vous
mettez à construire ensemble. Le Japon a besoin de vous, le monde a besoin de vous, éveillés, pas endormis, il
a besoin de vous généreux, joyeux et enthousiastes, capables de construire une maison pour tous. Je promets
de prier pour vous, afin que vous grandissiez en sagesse spirituelle, afin que vous sachiez poser les bonnes
questions, afin que vous oubliiez le miroir et que vous sachiez regarder les autres dans les yeux.

Àvous tous, ainsi qu’à vos familles et amis, j’adresse mes souhaits les meilleurs, ma bénédiction et je vous
demande de vous souvenir de me faire parvenir aussi vos bons souhaits et de me faire parvenir des
bénédictions.

Merci beaucoup!

[01862-FR.02] [Texte original: Espagnol]

Traduzione in lingua inglese

Dear Young Friends,
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Thank you for coming, thank you for being here. Seeing and hearing your energy and enthusiasm gives me joy
and hope. For this, I am thankful. I am also grateful to Leonardo, Miki and Masako for their words of testimony. It
takes great courage to open your hearts and share as you did. I am sure that your voices echoed those of many
of your classmates present here. Thank you! I know that there are young people from other nationalities among
you, some of whom are seeking refuge. Let us learn to build together the society we want for tomorrow.

As I look out at you, I can see the cultural and religious diversity of the young people living in Japan today, and
also something of the beauty that your generation holds for the future. Your friendship with one another and your
presence here remind everyone that the future is not monochrome; if we are courageous, we can contemplate it
in all the variety and diversity of what each individual person has to offer. How much our human family needs to
learn to live together in harmony and peace, without all of us having to be the same! We were not mass-
produced on an assembly line. Each one comes from the love of their parents and their family, and so each of us
is different, each one has a story to share. (When I say something that is not translated, he will translate, okay?).
We need to grow in fraternity, in concern for others and respect for different experiences and points of view! Our
meeting today is so joyful precisely because we are saying that the culture of encounter is possible, that it is not
a utopia, and that you young people have the special sensitivity needed to carry it forward.

I was impressed by the questions you asked, because they reflect your concrete experiences, but also your
hopes and dreams for the future.

Thank you, Leonardo, for sharing the experience of bullying and discrimination. More and more young people
are finding the courage to speak up about experiences like yours. In my time, when I was young, we never
spoke about things like the ones Leonardo spoke about. The cruellest thing about bullying is that it attacks our
self-confidence at the very time when we most need the ability to accept ourselves and to confront new
challenges in life. Sometimes, victims of bullying even blame themselves for being “easy” targets. They can feel
like failures, weak and worthless, and end up in very tragic situations: “If only I were different…” Yet
paradoxically, it is the bullies – those who carry out bullying – who are the truly weak ones, for they think that
they can affirm their own identity by hurting others. Sometimes they strike out at anyone they think is different,
who represents something they find threatening. Deep down, bullies are afraid, and they cover their fear by a
show of strength. And in so doing, take note, when you sense, when you see that someone “needs” to hurt
another person, to bully another, to harrass them: he is the weak one. The victim is not the weak one; it is the
one who bullies someone weaker because he needs to feel like a big boy, the powerful one, in order to feel that
is a human being. I said this to Leonardo a little while ago: “When they say you are fat, tell them: “It’s worse to
be skinny like you!”. We must all unite against this culture of bullying, all of us together against this culture of
bullying, and learn to say “Enough!” It is an epidemic, and together you can find the best medicine to treat it. It is
not sufficient that educational institutions or adults use all the resources at their disposal to prevent this tragedy;
it is necessary that among yourselves, among friends and among colleagues, you join in saying: “No! No to
bullying, no to attacking another. That’s wrong”. There is no greater weapon against these actions than standing
up in the midst of our classmates and friends and saying: “What you are doing – bullying – is wrong”.

A bully is fearful, and fear is always the enemy of goodness, and so it is the enemy of love and peace. The great
religions, all the religions that we practice, teach tolerance, teach harmony, teach mercy; religions do not teach
fear, division and conflict. For us Christians, we hear Jesus constantly telling his followers not to be afraid. Why?
Because if stand with God and we love God and our brothers and sisters, this love casts out fear (cf. 1Jn 4:18).
For many of us, as Leonardo reminded us, looking to the life of Jesus gives us consolation, for Jesus himself
knew what it was to be despised and rejected – even to the point of being crucified. He knew too what it was to
be a stranger, a migrant, someone who was “different”. In a sense – and here I am speaking to Christians and
non-Christians who can see him as a religious model – Jesus was the ultimate “outsider”, an outsider who was
full of life to give. Leonardo, we can always look at all the things we don’t have, but we can also come to see all
the life that we can give and share with others. The world needs you. Never forget that! The Lord needs you, he
needs you so that you can encourage all those people around us who are looking for a helping hand to lift them
up. I would like to tell you something which will stand you in good stead for your lives: to look at someone with
contempt, with scorn, is to look them up and down, that is to say: “I am superior and you are inferior”; but there is
only fair and right way to look a person up and down: to help them to get up. If one of us, and that includes me,
looks a person up and down, with contempt, it doesn’t amount to much. But if one of us looks a person up and
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down to give them a hand, to help them get up, that man or that woman is truly great. So, when you look
someone up and down, ask yourselves: “Where is my hand? It is hidden or is it helping this person to get up?”
and you will be happy. Okay?

Now this involves developing a very important but underestimated quality: the ability to` learn to make time for
others, to listen to them, to share with them, to understand them. Only then can we open our experiences and
our problems to a love that can change us and start to change the world around us. Unless we are generous in
spending time with others, in “wasting” time with them, we will waste time on many things that, at the end of the
day, leave us empty and confused; “stuffed”, as they would say in my home country. So please make time for
your family, dedicate time to your friends, and also make time for God through meditation and prayer, each one
of us according to his or her own belief. And if you find it hard to pray, don’t give up. A wise spiritual guide once
said: prayer is mostly just a matter of being there. Be still; make space for God to come in; let him look at you
and he will fill you with his peace.

That is exactly what Miki talked about. Miki asked how young people can make space for God in a society that is
frenetic and focused on being competitive and productive. More and more we see that a person, a community or
even a whole society can be highly developed on the outside, but have an interior life that is impoverished and
underdeveloped, lacking real life and vitality; they seem like ready-made dolls that have nothing inside.
Everything bores them; there are young people who do not dream; a young person who does not dream is a
terrible thing, one who does not make space for dreaming, for God to enter in, for dreams to enter in so that the
person can live a fruitful life. There are men and women who have forgotten how to laugh, who do not play, who
have no sense of wonder or surprise. They are like zombies; their hearts have stopped beating. Why? Because
of their inability to celebrate life with others. Listen: you will be happy, you will be fruitful, if you maintain your
ability to celebrate life with others. How many people throughout our world are materially rich, but live as slaves
to unparalleled loneliness! I think of the loneliness experienced by so many people, young and old, in our
prosperous but often anonymous societies. Mother Teresa, who worked among the poorest of the poor, once
said something prophetic, something deep: “Loneliness and the feeling of being unloved is the most terrible form
of poverty”. It might be good to ask ourselves: “For me, what is the worst form of poverty, what would be for me
the greatest kind of poverty? And if we are honest, we will realise that the worst kind of poverty we could face is
loneliness and the feeling of being unloved. Do you understand? Is this really boring, or may I keep going? Is it
boring? [Young people reply: No]. We don’t have long to go.

Combating this spiritual poverty is a task to which we are all called, and in which you, the youth, have a special
role to play, because it demands a major change in priorities, in our options. It means recognizing that the most
important thing is not what I have or can acquire, but with whom I can share it. It is not so important to focus on
what I live for, but whom I live for. Learn to ask yourselves this question: not what do I live for, rather, for whom
do I live? With whom do I share my life? Things are important, but people are essential. Without them we grow
dehumanized, we lose our faces, we lose our names, and we become just another object, perhaps better than
everyone, but nothing more than an object, and we are not objects; we are people. The book of Sirach says:
“Faithful friends are a sturdy shelter: whoever finds one has found a treasure” (6:14). That is why it is always
essential to ask: “For whom do I live? Certainly, for God. But he has decided that you should also be for others,
and he has given you many qualities, inclinations, gifts and charisms that are not for you, but to share with those
around you” (Christus Vivit, 286), to share with others, not only to live your life but to share your life. Sharing life.

This is something beautiful that you can offer to our world. Young people need to give something to the world.
Bear witness that a “social friendship”, friendship among yourselves, is possible! Put your hope in a future based
on the culture of encounter, acceptance, fraternity and respect for the dignity of each person, especially those
most in need of love and understanding. Without sensing the need to attack or despise others, but learning
instead to recognize their gifts.

One thought that can help us is that in order to stay alive physically, we have to keep breathing; it is something
we do without realizing it; we all breathe automatically. To stay alive in the fullest sense of the word, we also
need to learn how to breathe spiritually, through prayer and meditation, in an inward movement by which we can
hear God speak to us in the depths of our heart. Yet we also need an outward movement, by which we reach out
to others in acts of love and acts of service. This double motion is what enables us to grow, and to discover not
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only that we are loved by God, but that he has called each of us to a unique mission and vocation. We will
discover this to the extent that we give ourselves to others, to specific persons.

Masako spoke about all this from her own experience as a student and a teacher. She asked how young people
can be helped to discover their innate goodness and worth. Here again I would say to you that in order to grow,
to discover our own identity, our own goodness and our own inner beauty, we cannot look at ourselves in a
mirror. We have invented all sorts of gadgets, but we still can’t take selfies of the soul. Thank God! Because to
be happy, we need to ask others to help us, to have the photo taken by someone else. We need to go out of
ourselves towards others, especially those most in need (cf. Christus Vivit, 171). I want to say something to you:
don’t look at yourselves too much; don’t look too much at yourselves in the mirror, because you run the risk that
by looking at yourselves the mirror will break!

And now I’m finishing: it was about time! In a special way, I ask you to extend the hand of friendship to those
who come here, often after great sufferings, seeking refuge in your country. Indeed, a small group of refugees is
present with us here, and your kindness to them will show that they are not strangers. Not in the least, for you
regard them as brothers and sisters.

A wise teacher once said that the key to growing in wisdom is not so much finding the right answers but
discovering the right questions to ask. Each of you should think: “Do I know how to respond to things? Do I know
how to respond well to things, to give the right answers?” If someone says “yes”, well done! But ask the next
question: “Do I know how to ask the right questions? Do I have a restless heart that prompts me continually to
ask myself about life, about myself, about others, about God? With the right answers, you pass an exam, but
without the right questions you do not pass the exam of life! Not all of you will become teachers like Masako, but
I hope that you will keep asking, and help others to ask, the right questions about the meaning of our life and
about how we can shape a better future for those who are coming after us.

Dear young people, I thank you for your friendly attention, and thank you for your patience, for all of this time you
have given me and for sharing something of your lives. Don’t cover up your dreams! Don’t set them aside. Give
your dreams plenty of room, dare to glimpse vast horizons and see what awaits you if you aspire to achieve
them together. Japan needs you, and the world needs you to be alert, not sleeping; it needs you to be generous,
cheerful and enthusiastic, capable of making a home for everyone. I promise to pray for you, that you will grow in
spiritual wisdom, that you will be able to ask the right questions, that you will forget the mirror and be able to look
into the eyes of others.

To all of you, and to your families and friends, I extend my best wishes, my blessing, and I ask you to remember
also to send me good wishes and your blessings.

Thank you very much.

[01862-EN.02] [Original text: Spanish]

Traduzione in lingua tedesca

…

[01862-DE.01] [Originalsprache: Spanisch]

Traduzione in lingua portoghese

Queridos jovens!

Obrigado por terdes vindo, obrigado por estardes aqui. Ver e sentir a vossa energia e entusiasmo dá-me
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alegria, dá-me esperança. Estou-vos grato por isso. Agradeço também a Leonardo, Miki e Masako as suas
palavras de testemunho. É preciso grande coragem para partilhar, como vós fizestes, o que se tem no coração.
Estou certo de que as vossas vozes se fizeram eco de muitos dos vossos companheiros presentes. Obrigado!
Sei que, no vosso meio, há jovens doutras nacionalidades, sendo alguns deles refugiados. Aprendamos a
construir juntos a sociedade que queremos para amanhã.

Ao fixar-vos, posso ver a diversidade cultural e religiosa dos jovens que, hoje, vivem no Japão, e também algo
da beleza que a vossa geração oferece ao futuro. A amizade entre vós e a vossa presença aqui lembram-nos a
todos que o futuro não é «monocromático», mas – se tivermos coragem para isso – podemos contemplá-lo na
variedade e na diversidade das contribuições que cada um pode dar. Como precisa a nossa família humana de
aprender a viver conjuntamente em harmonia e paz, sem necessidade de sermos todos iguais! Não nos fizeram
como carros, todos em série. Mas cada qual vem do amor de seus pais e da sua família; por isso, somos todos
diferentes, cada um tem uma história a partilhar. Necessitamos de crescer em fraternidade, na solicitude pelos
outros e no respeito pelas diferentes experiências e pontos de vista! Este encontro é uma festa, porque
estamos a dizer que a cultura do encontro é possível, que não é uma utopia, e que vós, jovens, tendes uma
sensibilidade especial para a levar por diante.

Fiquei impressionado com as perguntas que me fizestes, por refletirem as vossas experiências concretas e
também as vossas esperanças e sonhos para o futuro.

Obrigado, Leonardo, por teres partilhado a experiência do bullying e discriminação que sofreste. São cada vez
mais os jovens que têm a coragem de falar de experiências como a tua. No meu tempo, quando era novo, não
se falava de coisas como as que nos contou Leonardo. O ponto mais cruel do bullying escolar é que fere o
nosso espírito e autoestima no momento em que mais precisávamos de força para nos aceitar a nós mesmos e
enfrentar novos desafios na vida. Por vezes, as vítimas do bullying chegam a culpar-se a si mesmas por serem
alvos «fáceis». Podem sentir-se fracassadas, frágeis e sem valor, e chegar a situações profundamente
dramáticas: «Se ao menos eu fosse diferente...». Paradoxalmente, porém, os molestadores, aqueles que fazem
o bullying, é que são frágeis de verdade, pois pensam que podem afirmar a sua identidade fazendo mal aos
outros. Às vezes, atacam quem quer que considerem diferente e que veem como uma ameaça. No fundo, os
molestadores, aqueles que fazem bullying, têm medo; são medrosos que se escondem por trás da força.
Atenção a isto! Quando ouvirdes e virdes alguém que sente necessidade de ferir o outro, de fazer bullying ao
outro, de o molestar, esse é o frágil. O molestado não é o frágil; frágil é aquele que molesta, porque tem
necessidade de se fazer grande, forte, para se sentir alguém. Há pouco disse a Leonardo: quando te disserem
que és gordo, responde-lhe «é pior ser magro como tu». Todos nos devemos unir contra esta cultura do
bullying, todos juntos contra esta cultura do bullying, e aprender a dizer: Basta! É uma epidemia, cujo melhor
remédio o podeis encontrar vós próprios. Não é suficiente que as instituições educacionais ou os adultos usem
todos os recursos à sua disposição para prevenir esta tragédia; ocorre que vos junteis entre vós, entre amigos,
entre companheiros, para dizer não ao bullying, não à agressão ao outro. Dizer: Isto não! Isto é mal! Não existe
arma maior para se defender de tais ações do que poderdes levantar-vos, entre companheiros e amigos, e
dizer: Aquilo que estás a fazer, o bullying, é grave.

Quem faz bullying é um medroso, e o medo é sempre inimigo do bem; por isso, é inimigo do amor e da paz. As
grandes religiões – todas as religiões que são praticadas por cada um de nós – ensinam tolerância, ensinam
harmonia, ensinam misericórdia; as religiões não ensinam medo, divisão e conflito. Quanto a nós, cristãos,
sabemos que Jesus não Se cansava de dizer aos seus seguidores para não terem medo. Porquê? Porque, se
estamos com Deus e, com Deus, amamos os nossos irmãos, este amor expulsa o temor (cf. 1 Jo 4, 18). Para
muitos de nós – como nos lembraste, Leonardo – contemplar a vida de Jesus permite-nos encontrar conforto,
porque o próprio Jesus sabia o que significa ser desprezado e rejeitado, chegando ao ponto de O crucificarem.
Sabia também o que era ser um estrangeiro, um migrante, um «diferente». Em certo sentido – e aqui dirijo-me
aos cristãos; aqueles que não são cristãos, vejam-No como modelo religioso –, Jesus foi o mais
«marginalizado», um marginalizado cheio de Vida para dar. Leonardo, sempre podemos olhar para tudo o que
nos falta, mas podemos também descobrir a vida que somos capazes de comunicar e oferecer. O mundo
precisa de ti: nunca te esqueças disto! O Senhor tem necessidade de ti, para poderes dar coragem a tantos que
hoje pedem uma mão para os ajudar a levantar-se.
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Gostaria de dizer a todos algo que pode ser útil na vida. Olhar com desprezo uma pessoa, como quem a olha
de cima para baixo, é dizer: «Eu sou superior e tu és inferior». Ora, só existe uma maneira lícita e justa de olhar
uma pessoa de cima para baixo: para ajudá-la a levantar-se. Se um de nós – incluindo-me a mim mesmo – olha
uma pessoa de cima para baixo com desprezo, vale pouco. Mas, se um de nós olha uma pessoa de cima para
baixo a fim de lhe estender a mão e ajudá-la a erguer-se, este homem ou esta mulher é grande. Então, quando
olhardes uma pessoa de cima para baixo, perguntai-vos: «Onde está a minha mão? Está escondida ou está a
ajudá-la a levantar-se?» E sereis felizes. Estais de acordo?

Isto supõe aprender a desenvolver uma qualidade muito importante, mas desvalorizada: a capacidade de
disponibilizar tempo para os outros, ouvi-los, partilhar com eles, compreendê-los. E só assim abriremos as
nossas histórias e as nossas feridas a um amor que nos possa transformar, começando a mudar o mundo que
nos rodeia. Se não oferecermos, se não perdermos tempo e «ganharmos» tempo com as pessoas, perdê-lo-
emos em muitas coisas que, no final do dia, nos deixarão vazios e maldispostos. Na minha terra natal diriam:
enchem-nos de coisas até apanharmos uma indigestão. Então, por favor, dedicai tempo à vossa família, dedicai
tempo aos vossos amigos e também a Deus, rezando e meditando, cada qual segundo a própria crença. E se
sentirdes dificuldade em rezar, não desistais. Uma guia espiritual sábia disse uma vez: a oração consiste
principalmente em estar lá. Fica quieto, dá espaço para fazer entrar Deus, deixa-te olhar por Ele e Ele te
encherá da sua paz.

A isto mesmo aludia Miki, quando perguntou como podem os jovens dar espaço a Deus numa sociedade
frenética e focalizada apenas em ser competitiva e produtiva. É comum ver que uma pessoa, uma comunidade
ou mesmo uma sociedade inteira podem estar altamente desenvolvidas no seu exterior, mas com uma vida
interior pobre e tolhida, com a alma e a vitalidade amortecidas; parecem bonecas, que não têm nada dentro.
Tudo lhes aborrece. São jovens que já não sonham. É terrível um jovem que não sonha, um jovem que não
abre espaço para o sonho, para deixar Deus entrar, para fazer entrar os desejos e ser fecundo na vida. Há
homens e mulheres que já não sabem rir, que não brincam, nem conhecem o sentimento de admiração e
surpresa. Homens e mulheres que vivem como duendes, o seu coração deixou de bater. Porquê? Porque
incapaz de celebrar a vida com os outros. Atenção! Sereis felizes, sereis fecundos se mantiverdes a capacidade
de celebrar a vida com os outros. Em todo o mundo, quantas pessoas são materialmente ricas, mas vivem
como escravas duma solidão sem igual! Penso na solidão que vivem tantas pessoas, jovens e adultas, das
nossas sociedades prósperas mas frequentemente tão anónimas. Uma vez Madre Teresa, que trabalhava entre
os mais pobres dos pobres, disse algo que é profético, uma coisa importante: «A solidão e a sensação de não
ser amado é a pobreza mais terrível».

Talvez nos ajude perguntarmo-nos: para mim, qual é a pobreza mais terrível? Para mim qual seria o maior grau
de pobreza? E, se formos honestos, perceberemos que a pobreza maior que podemos ter é a solidão e a
sensação de não ser amado. Compreendeis?

O discurso é muito chato, ou posso continuar? É chato? [os jovens: «Não!»] Falta pouco… Combater esta
pobreza espiritual é um dever a que todos somos chamados, e vós, jovens, tendes um papel especial a
desempenhar nisso, porque requer uma grande alteração nas nossas prioridades, nas nossas opções. Implica
reconhecer que o mais importante não é a quantidade de coisas que tenha ou possa adquirir, mas as pessoas
com quem posso partilhá-las. Importante não é tanto concentrar-me e questionar-me por que vivo, como
sobretudo para quem vivo. Aprendei a colocar-vos a pergunta: não para que coisa vivo, mas para quem vivo,
com quem partilho a minha vida? As coisas são importantes, mas as pessoas são indispensáveis; sem elas,
desumanizamo-nos, perdemos o rosto, perdemos o nome e tornamo-nos mais um objeto; talvez o melhor de
todos, mas sempre um objeto; e nós não somos objetos, somos pessoas. Lê-se no livro de Ben Sirá: «Um
amigo fiel é uma poderosa proteção; quem o encontrou, descobriu um tesouro» (6, 14). Por isso, sempre é
importante perguntar-me: «“Para quem sou eu?” És para Deus, sem dúvida alguma; mas Ele quis que fosses
também para os outros, e colocou em ti muitas qualidades, inclinações, dons e carismas que não são para ti,
mas para os outros» (Christus vivit, 286), para partilhar com os outros. Não só viver a vida, mas partilhar a vida.
Sim, partilhar a vida.

Isto é algo estupendo que podeis oferecer ao nosso mundo. Os jovens podem dar algo ao mundo. Sede
testemunhas de que a amizade social, a amizade entre vós é possível! Tende esperança num futuro baseado
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na cultura do encontro, na aceitação, na fraternidade e no respeito pela dignidade de cada pessoa,
especialmente para com os mais carecidos de amor e compreensão; sem necessidade de agredir ou desprezar,
mas aprendendo a reconhecer a riqueza dos outros.

Uma reflexão que pode ajudar-nos: para nos manter vivos fisicamente, temos que respirar: é uma ação que se
realiza sem nos darmos conta, todos respiramos de maneira automática. Para nos manter vivos no sentido mais
amplo e pleno da palavra, devemos também aprender a respirar espiritualmente, através da oração, da
meditação, num movimento interior, pelo qual podemos escutar a Deus que nos fala no íntimo do nosso
coração. Mas necessitamos também dum movimento exterior, pelo qual nos aproximamos dos outros mediante
atos de amor, com atos de serviço. Este duplo movimento permite-nos crescer e descobrir não só que Deus nos
amou, mas também que confiou a cada um de nós uma missão, uma vocação única, que descobriremos na
medida em que nos dermos aos outros, às pessoas concretas.

Destas coisas nos falou Masako, a partir da própria experiência como aluna e professora. Perguntou como se
pode ajudar os jovens a darem-se conta da bondade e valor próprios. Gostaria de dizer uma vez mais que, para
crescer, para descobrir a nossa identidade, a nossa bondade e a nossa beleza interior, não serve olhar-nos ao
espelho. Inventaram-se muitas coisas, mas, graças a Deus, não existem ainda selfies da alma. Para ser felizes,
devemos pedir ajuda aos outros, pedir a outro que tire a fotografia, ou seja, sair de nós mesmos e ir ter com os
outros, especialmente os mais necessitados (cf. ibid., 171). Quero dizer-vos uma coisa: não olheis demasiado
para vós mesmos, não vos olheis demasiado ao espelho, porque há o risco de, à força de vos olhardes nele, o
espelho se romper!

E agora termino! Era tempo… De modo particular peço-vos que estendais os braços da amizade e recebais
quantos vêm, muitas vezes depois dum grande sofrimento, buscar refúgio no vosso país. Está aqui presente
connosco um pequeno grupo de refugiados; a vossa aceitação dará testemunho de que, embora para muitos
possam ser estrangeiros, vós os considerais irmãos e irmãs.

Um sábio professor disse um dia que a chave para crescer na sabedoria não está tanto em encontrar as
respostas certas, como sobretudo em descobrir as perguntas certas. Pense cada um de vós: Sei responder às
coisas? Sei responder bem às coisas? Tenho as respostas corretas? Se algum de vós me responder que sim,
alegro-me por ele. Mas coloca-te outra pergunta: Sei fazer as perguntas certas? Tenho um coração inquieto
que leva a interrogar-me continuamente sobre a vida, sobre mim mesmo, sobre os outros, sobre Deus? Com as
respostas corretas, passas no exame, mas sem as perguntas certas, não conseguireis passar na vida! Nem
todos vós sois professores como Masako, mas espero que possais colocar-vos ótimas perguntas, questionar-
vos e ajudar os outros a colocarem-se perguntas boas e interpeladoras sobre o significado da vida e como
podemos construir um futuro melhor para quantos vierem depois de nós.

Queridos jovens, obrigado pela vossa atenção amiga, obrigado pela paciência, por todo este tempo que me
destes e por terdes compartilhado um pouco da vossa vida. Não tapeis os sonhos! Não entorpeçais os vossos
sonhos, dai espaço aos sonhos e ousai contemplar grandes horizontes, ousai ver o que vos espera se tiverdes
a coragem de construí-lo juntos. O Japão precisa de vós, o mundo precisa de vós, despertos, não adormecidos.
Tem necessidade de vós generosos, alegres e entusiastas, capazes de construir uma casa para todos. Prometo
rezar por vós para que cresçais em sabedoria espiritual, para que saibais fazer as perguntas certas, para que
vos esqueçais do espelho e saibais fixar os outros nos olhos.

Formulo para todos vós, vossas famílias e amigos, venturosos votos e dou-vos a minha bênção. E peço-vos
para vos lembrardes também de me mandar bons votos e bênçãos.

Muito obrigado!

[01862-PO.02] [Texto original: Espanhol]

Traduzione in lingua polacca
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Drodzy młodzi,

Dziękuję za przybycie, dziękuję za to, że tu jesteście. Z radością i nadzieją dostrzegam i słyszę waszą energię i
entuzjazm. Jestem wam za to wdzięczny. Dziękuję również Leonardo, Miki i Masako za ich słowa świadectwa.
Trzeba wielkiej odwagi, by dzielić się tym, co nosi się w sercu, tak jak to uczyniliście. Jestem pewien, że wasze
głosy wywarły głęboki oddźwięk w obecnych tu waszych kolegach. Dziękuję! Wiem, że są wśród was młodzi
innych narodowości, niektórzy z nich szukają schronienia. Nauczmy się razem budować społeczeństwo, jakiego
chcemy dla dnia jutrzejszego.

Patrząc na was, mogę dostrzec różnorodność kulturową i religijną młodych mieszkających dzisiaj w Japonii, a
także trochę piękna, jakie wasze pokolenie oferuje przyszłości. Przyjaźń między wami i wasza tutaj obecność
przypomina wszystkim, że przyszłość nie jest jednobarwna, ale, o ile mamy odwagę, można na nią spojrzeć w
wielorakości i różnorodności tego, co każdy może wnieść. Jakże bardzo nasza rodzina ludzka musi nauczyć się
żyć razem w harmonii i pokoju, chociaż nie musimy być wszyscy jednakowi. Nie zostaliśmy zrobieni
maszynowo, seryjnie. Każdy wywodzi się z miłości swoich rodziców i swojej rodziny, dlatego jesteśmy różni,
każdy ma swoją historię, którą może się dzielić. Potrzebujemy wzrastać w braterstwie, we wrażliwości na innych
i szacunku dla różnych doświadczeń i punktów widzenia. To spotkanie jest świętem, ponieważ mówimy, że
kultura spotkania jest możliwa, że nie jest utopią i że wy, młodzi macie szczególną wrażliwość, aby ją rozwijać.

Wielkie wrażenie wywarły na mnie zadane przez was pytania, ponieważ odzwierciedlają one wasze konkretne
doświadczenia, a także nadzieje i marzenia na przyszłość.

Dziękuję, Leonardo, za podzielenie się doświadczeniem nękania i dyskryminacji, jakich doznałeś. Coraz więcej
młodych ma odwagę mówić o doświadczeniach takich, jak twoje. W moich czasach, gdy byłem młody, nigdy nie
mówiło się o takich rzeczach, jak te, które opowiedziałeś, Leonardo. Najokrutniejszą rzeczą w znęcaniu się na
terenie szkoły jest to, że rani naszego ducha i poczucie własnej wartości w chwili, kiedy najbardziej
potrzebujemy siły, aby zaakceptować siebie i stawić czoła nowym wyzwaniom życiowym. Czasami ofiary
mobbingu obwiniają wręcz siebie, za to że stały się „łatwymi” celami. Mogą czuć się nieudacznikami, słabymi i
bezwartościowymi, i dojść do sytuacji bardzo dramatycznych: „gdybym tylko był inny...”. Paradoksalnie jednak to
prześladowcy, ci, którzy dopuszczają się znęcania, są naprawdę słabi, ponieważ myślą, że mogą podkreślać
swoją tożsamość, raniąc innych. Czasami atakują każdego, kogo uważają za innego, i postrzegają jako coś, co
im zagraża. W głębi duszy prześladowcy się boją, są ludźmi lękliwymi, którzy zasłaniają się swoją siłą. W
związku z tym – zauważcie – kiedy słyszycie, widzicie, że ktoś ma potrzebę zrobienia czegoś złego drugiemu,
znęcania się nad innym, molestowania go, to właśnie on jest słaby. Molestowany nie jest słaby; ten, kto
molestuje jest słaby, bo potrzebuje pokazać się jako wielki, mocny, żeby poczuć się kimś. Powiedziałem
Leonardo przed chwilą: kiedy mówią ci, że jesteś gruby, odpowiedz: „Gorzej jest być chudym, jak ty”. Wszyscy
musimy się zjednoczyć przeciwko tej kulturze mobbingu, wszyscy razem przeciw tej kulturze znęcania się, i
nauczyć się mówić: dość! Jest to epidemia, na którą najlepsze lekarstwo możecie znaleźć wy sami. Nie
wystarczy, by instytucje edukacyjne lub dorośli wykorzystali wszystkie środki, jakim dysponują, żeby zapobiec tej
tragedii, ale trzeba, abyście między wami, między przyjaciółmi, kolegami połączyli się razem, żeby powiedzieć:
nie! Nie dla znęcania się, nie dla agresji przeciw drugiemu. To jest zło. Nie ma lepszej broni do obrony przed
tymi działaniami, niż „powstać” w gronie kolegów i przyjaciół, i powiedzieć: „To, co robisz, znęcanie się, jest
bardzo złe”.

Kto ucieka się do znęcania, jest lękliwy, a lęk jest zawsze wrogiem dobra, dlatego jest wrogiem miłości i pokoju.
Wielkie religie – wszystkie religie, jakie każdy z nas praktykuje – uczą tolerancji, uczą harmonii i uczą
miłosierdzia; religie nie uczą lęku, podziału ani konfliktu. Dla nas chrześcijan: słuchajmy Jezusa, który stale
mówił swoim uczniom, by się nie lękali. Dlaczego? Ponieważ, jeśli jesteśmy z Bogiem, jeśli miłujemy z Bogiem
naszych braci, to miłość usuwa lęk, (por. 1 J 4, 18). Jak przypomniałeś Leonardo, dla wielu z nas spojrzenie na
życie Jezusa pozwala znaleźć pociechę, ponieważ sam Jezus wiedział, co to znaczy być pogardzanym i
odrzucanym, nawet aż po ukrzyżowanie. Wiedział też, co to znaczy być obcym, migrantem, „innym”. W pewnym
sensie – i tu zwracam się do chrześcijan i tych, którzy nie będąc chrześcijanami widzą w Nim religijny wzór –
Jezus był najbardziej „usuniętym na margines”, zepchniętym na margines, będąc pełnym życia, które chciał
przekazać. Leonardo, zawsze możemy spojrzeć na wszystko, czego nam brak, ale możemy także odkryć życie,
które jesteśmy w stanie dać i przekazać. Świat ciebie potrzebuje - nigdy o tym nie zapominaj, że Pan ciebie
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potrzebuje, abyś mógł obdarzyć odwagą tak wielu, którzy dziś proszą o podanie im ręki, aby im pomóc się
podnieść.

Chciałbym powiedzieć wszystkim jedną rzecz, która może być użyteczna w życiu. Patrzeć z pogardą na osobę,
patrzeć na nią z góry, to mówić: „Jestem wyższy, a ty jesteś niższy”. Ale jest tylko jedna sytuacja, w której jest
usprawiedliwione i słuszne patrzenie na osobę z góry: gdy się chce pomóc jej wstać. Jeśli ktoś z nas – ze mną
włącznie – patrzy na osobę z góry, z lekceważeniem, mało znaczy. Ale jeśli ktoś z nas patrzy na osobę z góry,
aby podać rękę i pomóc jej podnieść się, taki mężczyzna czy ta kobieta są wielcy. Zatem, kiedy patrzycie na
osobę z góry, zapytajcie się: „Gdzie jest moja ręka? Jest schowana, czy pomaga podnieść się?” I będziecie
szczęśliwi. Zgoda?

I to oznacza uczenie się rozwijania bardzo ważnej, lecz niedocenianej cechy: umiejętności poświęcania czasu
innym, słuchania ich, dzielenia się z nimi, rozumienia ich. Tylko w ten sposób otworzymy nasze historie i nasze
rany na miłość, która może nas przemienić i zacząć zmieniać otaczający nas świat. Jeśli nie dajemy, jeśli nie
tracimy czasu i „oszczędzamy czas” z ludźmi, to będziemy go tracić w wielu rzeczach, które pod koniec dnia
pozostawią nas pustymi i ogłupionymi. W moim kraju rodzinnym powiedzieliby: napełniamy się rzeczami, aż do
niestrawności. Proszę więc, poświęcajcie czas swojej rodzinie, poświęcajcie czas przyjaciołom, a także Bogu,
modląc się i rozważając, każdy zgodnie ze swoją wiarą. A jeśli trudno wam się modlić, nie poddawajcie się.
Powiedział kiedyś mądry przewodnik duchowy: modlitwa polega głównie na trwaniu przed Bogiem. Nie ruszaj
się, uczyń miejsce dla Boga, pozwól, by On na ciebie spoglądał, a On napełni ciebie swoim pokojem.

Właśnie to powiedziała nam Miki. Zapytała, jak ludzie młodzi mogą uczynić miejsce dla Boga w społeczeństwie
szalonego pośpiechu, nastawionym jedynie na to, aby być konkurencyjnym i produktywnym. Często widzimy, że
dana osoba, wspólnota, a nawet całe społeczeństwo może być wysoko rozwinięte na zewnątrz, ale z ubogim i
ograniczonym życiem wewnętrznym, ze zgaszoną duszą i witalnością; wyglądają jak już wykonane lalki, które w
sobie nic nie mają. Wszystko jest dla nich nudne. Są młodzi, którzy, nie mają już marzeń. Okropny jest młody
człowiek, który nie marzy, młody człowiek, który nie daje miejsca marzeniu, aby wpuścić Boga, aby wpuścić
pragnienia bycia płodnym w życiu. Są kobiety i mężczyźni, którzy nie potrafią się już śmiać, nie bawią się, nie
słyszeli o poczuciu zadziwienia i zaskoczenia. Mężczyźni i kobiety żyjący jak zombie, ich serce przestało bić.
Dlaczego? Z powodu niemożności świętowania życia z innymi. Posłuchajcie: będziecie szczęśliwi, będziecie
płodni, jeśli zachowacie zdolność świętowania życia z innymi. Iluż ludzi na całym świecie jest materialnie
bogatych, ale żyją jak niewolnicy samotności, której nie da się porównać z niczym innym! Myślę tu o samotności
doświadczanej przez tak wiele osób, młodych i starszych, z naszych zamożnych, ale często bardzo
anonimowych społeczeństw. Matka Teresa, która pracowała wśród najbiedniejszych z ubogich, powiedziała
kiedyś coś proroczego, coś cennego: „Najstraszniejsza bieda to samotność i poczucie bycia niekochanym”.

Być może warto, abyśmy zadali sobie pytanie: jaka jest dla mnie najstraszniejsza bieda? Jaki stopień biedy
byłby dla mnie najstraszniejszy? A jeśli jesteśmy uczciwi, to zdamy sobie sprawę, że największym ubóstwem,
jakie możemy mieć, jest samotność i poczucie, że nie jesteśmy kochani. Czy rozumiecie? Czy przemówienie
jest zbyt nudne, czy mogę iść dalej? ... Czy jest nudne? [Młodzi ludzie: „Nie!”]. Niewiele brak do końca.

Walka z tym duchowym ubóstwem jest zadaniem, do którego powołani jesteśmy wszyscy, a wy, młodzi, macie
szczególną rolę do spełnienia, ponieważ wymaga to poważnej zmiany naszych priorytetów i naszych opcji.
Oznacza to uznanie, że rzeczą najważniejszą nie jest to wszystko, co posiadam czy mogę nabyć, ale z kim
mogę to dzielić. Nie jest tak ważne skupianie się i zastanawianie dla czego żyję, ale dla kogo żyję. Nauczcie się
zadawać sobie to pytanie: nie dla czego żyję, ale dla kogo żyję, z kim dzielę swoje życie. Rzeczy są ważne, ale
osoby są niezbędne. Bez nich odczłowieczamy samych siebie, tracimy oblicze, tracimy imię i stajemy się
jeszcze jednym przedmiotem, może najlepszym ze wszystkich, ale stale jedynie przedmiotem; a my nie
jesteśmy przedmiotami, jesteśmy osobami. Księga Mądrości Syracha mówi: „Wierny przyjaciel potężną obroną,
kto go znalazł, skarb znalazł” (Syr 6, 14). Dlatego zawsze ważne jest postawienie sobie pytanie: „«Dla kogo
jestem?». Jesteś niewątpliwie dla Boga. Ale On chciał, abyś był także dla innych, i wyposażył cię w wiele cech,
skłonności, darów i charyzmatów, które nie są dla ciebie, ale dla innych” (Posynod. adhort. apost. Christus vivit,
286), do dzielenia z innymi. Nie tylko przeżyć życie, ale dzielić życie. Dzielić życie.
I jest to coś pięknego, co możesz zaoferować światu. Młodzi mogą coś dać światu. Bądźcie świadkami, że
przyjaźń społeczna, przyjaźń między wami jest możliwa! Nadziei na przyszłość opartą na kulturze spotkania,
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akceptacji, braterstwa i szacunku dla godności każdej osoby, szczególnie wobec osób najbardziej
potrzebujących miłości i zrozumienia. Bez potrzeby atakowania czy pogardzania, ale ucząc się rozpoznawania
bogactwa innych.

Pewna refleksja może nam pomóc: aby fizycznie pozostać przy życiu, musimy oddychać, wszyscy oddychamy
automatycznie, nie zdając sobie z tego sprawy. Aby pozostać przy życiu w pełnym i szerokim znaczeniu tego
słowa, musimy także nauczyć się oddychać duchowo, poprzez modlitwę i medytację, w ruchu wewnętrznym,
dzięki któremu możemy usłyszeć Boga przemawiającego do nas głęboko w naszych sercach. Potrzebujemy
także ruchu zewnętrznego, poprzez który zbliżamy się do innych z aktami miłości i aktami służby. Ten podwójny
ruch pozwala nam się rozwijać i rozpoznać nie tylko, że Bóg nas umiłował, ale powierzył każdemu z nas misję,
pewne wyjątkowe powołanie, a odkryjemy je na tyle, na ile dajemy siebie innym, konkretnym osobom.

Masako powiedziała nam o tych rzeczach, wychodząc ze swojego doświadczenia studentki i nauczycielki.
Zapytała, w jaki sposób można pomóc ludziom młodym w zdaniu sobie sprawy ze swej dobroci i wartości. Po
raz kolejny chciałbym powiedzieć, że aby się rozwijać, aby odkryć naszą tożsamość, naszą dobroć i nasze
wewnętrzne piękno, nie możemy patrzeć w lustro. Wynaleziono wiele rzeczy, ale dzięki Bogu wciąż nie ma
„selfie” duszy. Aby być szczęśliwym, musimy innych poprosić o pomoc, żeby zdjęcie zrobił ktoś inny, to znaczy
opuścić samych siebie i udać się do innych, zwłaszcza potrzebujących (por. tamże, 171). Chcę wam powiedzieć
jedno: nie patrzcie zbytnio na siebie, nie patrzcie zbyt wiele na siebie w lustrze, ponieważ grozi wam, że patrząc
na was lustro pęknie!

I tutaj kończę: najwyższa pora! W szczególności proszę was, abyście wyciągnęli ręce przyjaźni i ugościli tych,
którzy, często po wielkich cierpieniach, przybywają w poszukiwaniu schronienia do waszego kraju. Jest tutaj z
nami mała grupa uchodźców. Wasza gościnność będzie świadectwem, że dla wielu mogą być obcymi, ale przez
was mogą być uważani za braci i siostry.

Mądry nauczyciel powiedział kiedyś, że kluczem do rozwoju mądrości nie jest znalezienie właściwych
odpowiedzi, ale odkrycie właściwych pytań. Niech każdy z was pomyśli: czy umiem reagować na różne rzeczy?
Czy umiem dobrze reagować na rzeczy? Czy mam poprawne odpowiedzi? Jeśli ktoś powie mi „tak”, jestem z
ciebie zadowolony. Ale zadaj sobie kolejne pytanie: czy umiem stawiać właściwe pytania? Czy mam
niespokojne serce, które prowadzi mnie do ciągłego pytania siebie o życie, o siebie samego siebie, innych,
Boga? Z prawidłowymi odpowiedziami zdacie egzamin, ale bez właściwych pytań nie przeżyjecie życia! Nie
wszyscy jesteście nauczycielami jak Masako, ale ufam, że możecie zadać sobie bardzo dobre pytania, poddać
w wątpliwość swoje pewniki i pomóc innym zadać sobie dobre i prowokujące pytania dotyczące sensu życia i
tego, jak możemy budować lepszą przyszłość dla tych, którzy przyjdą po nas.

Drodzy młodzi, dziękuję za waszą życzliwą uwagę, za waszą cierpliwość, za cały ten czas, który mi daliście i
podzielenie się odrobiną waszego życia. Nie przesłaniajcie marzeń! Nie przesłaniajcie ani nie obezwładniajcie
waszych marzeń, czyńcie przestrzeń na marzenia i miejcie odwagę, by patrzeć na wspaniałe perspektywy,
miejcie odwagę patrzeć na to, co na was czeka, jeśli odważycie się budować je wspólnie. Japonia was
potrzebuje, potrzebuje was świat, żwawych, nie ospałych. Potrzebuje was szczodrych, radosnych i
entuzjastycznych, zdolnych do budowania domu dla wszystkich. Obiecuję wam, że będę się za was modlił,
abyście wzrastali w duchowej mądrości, abyście potrafili zadawać właściwe pytania, abyście zapomnieli o
lustrze i umieli patrzeć w oczy innym.

Wam wszystkim, waszym rodzinom i przyjaciołom, składam najlepsze życzenia i udzielam wam mego
błogosławieństwa. I proszę was również, abyście pamiętali o przesłaniu mi dobrych życzeń i błogosławieństw!
Dziękuję!

[01862-PL.02] [Testo originale: Spagnolo]

Traduzione in lingua araba

نابايلا ىلإ ةيلوسرلا ةرايزلا
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سيسنرف ابابلا ةسادق ةملك

ةبيبشلا عم ءاقل

دوعصلا ةيئاردتاك يف

2019 يناثلا نيرشت/ربمفون 25 ،ويكوت

،ءاّزعألا ةبيبشلا اهّيأ

َيف ثعبيو ينحرفي اهل عامتسالاو مكسامحو مكتقاط ةيؤر نإ .انه مكروضحل اًركش ،مكئيجمل اًركش
هنولمحت امب مكتكراشم نإ .مهتاداهش ىلع وكاسامو يكيمو ،ودرانويل ركشأ امك .كلذ ىلع مكركشأ .ءاجرلا
نم ديدعلا ىدص تدّدر دق مكتاوصأ نأ نم دّكأتم انأو .ةريبك ةعاجش بّلطتت ،نآلا متلعف امك ،مكبلق يف
نوثحبي مهضعبو ،ىرخأ تاّيسنج نم ةبيبش مكطسو يف ّنأ ملعأ !اًركش .انه نيرضاحلا مكقافر تاوصأ
.دغلل هديرن يذلا عمتجملا اًعم ينبن نأ مّلعتنلف .أجلم نع

يف مويلا نوشيعي نيذلا ةبيبشلل ّينيدلاو ّيفاقثلا عّونتلا ىرأ نأ عيطتسأ ،مكيلإ رظنأ امدنع
مكعمجت يتلا ةقادصلا نإ .لبقتسملل مكليج همّدقي يذلا لامجلا نم اًئيش كلذك ىرأو ،نابايلا
نِمف ،ةعاجشلا انيدل تناك اذإ ،نكلو ،"نوللا ّيداحأ" سيل لبقتسملا نأب عيمجلا نارّكذي انه مكروضحو
انتلئاع نأ مك .مكنم ّلك اهمّدقي نأ عيطتسي يتلا تامهاسملا فالتخاو عّونت ربع هيلإ رظنن نأ نكمملا
مل !نيهباشتم اًعيمج نوكن نأل ةجاحلا نود مالسو مائو يف كرتشملا شيعلا مّلعتت نأل جاتحت ةّيرشبلا
هل ّلك ،نيفلتخم نحنف اذلو ،هترسأو هيدلاو ّبح نم يتأي اّنم ّلك .لسلست يف انّلك ،تالآلا انعنصت
تاهجوو تاربخلا مارتحا يفو ،نيرخآلل هابتنالا يفو ،ةّوخألا يف ومنن نأل ةجاحب نحن .اهب كراشي ةّصق
تسيل اهنإو ،ةنكمم يه ءاقللا ةفاقث نإ لوقن هب اننأل ،لافتحا وه ءاقللا اذهو .ةفلتخملا رظنلا
.اًمدق اهب ّيضملل ةّصاخلا ةيساسحلا نوكلمت ةبيبشلا متنأ مكنإو ،ايبوتوي

مكمالحأو مكلامآ كلذكو ،ةسوململا مكتاربخ سكعت اهنأل ،اهومتحرط يتلا ةلئسألا ينتشهدأ دقل
.لبقتسملل

مويلا ةبيبشلا نم ديزملاف .اهنم تيناع يتلا زييمتلاو رمنتلا ةبرجتب انتكراشمل ،ودرانويل ،اًركش
ٍرومأ نع ،اًّباش تنك امدنع ،انمايأ يف اًدبأ ثّدحتن نكن مل .كتبرجت لثم براجت نع مّلكتلل َةعاجشلا نودجي
انمارتحابو انحورب ّرضي هنأ وه يسردملا رمنتلا يف بعصألا رمألا .ودرانويل اهنع انثّدح يتلا رومألا لثم
.ةايحلا يف ةديدج تايّدحت ةهجاومو انسفنأ لوبقل ةّوقلا ىلإ ةّدشب هيف جاتحن يذلا تقولا يف انتاذل
ال هنأبو فعضلاو لشفلاب نورعشي دق ."ةلهس" فادهأ مهنأب مهسفنأ رمنتلا اياحض مهّتي ،اًنايحأو
،نيرمنتملاف ،ةقرافملل ،نكلو ."... اًفلتخم تنك ول هأ" :ةياغلل ةيواسأم تالاح ىلإ نولصيو ،مهل ةميق
مهتاوذ تابثإ نوعيطتسي مهنأ نودقتعي مهنأل ،ةقيقحلا يف ءافعضلا مه مهنإ ،رمنتلاب نوموقي نيذلا
نإ ،عقاولا يف .اًديدهت هيف نوريو اًفلتخم هنوربتعي صخش ّيأ اًنايحأ نومجاهيف .نيرخآلا ءاذيإ قيرط نع
-نيرذح اونوك- اذه يفو .مهتّوق فلخ نوئبتخي ،ءانبج مه ،نوفاخي ،رمنتلاب نوموقي نيذلا ،نيرمنتملا
ةقياضم ىلإ وأ ،رمنتلا ىلإ وأ ،رخآ صخش ءاذيإ ىلإ ةجاحلاب رعشي نَم كانه نأ نورت وأ ،نوعمست امدنع
يذلا صخشلا وه امنإ فيعضلا .اًفيعض سيل رمنتلا ةّيحض وه يذلا صخشلا .فيعضلا وه امنإ ،رخآ صخش
لبق ودرانويلل هتلق دقل .ّمهم هنأب رعشي نأ ىلإ ،هتّوقو هتمظع رِهظُي نأ ىلإ جاتحي هنأل ،هب موقي
ةفاقث ّدض اًعيمج دحّتن نأ بجي ."كلثم اًفيحن نوكأ نأ أوسألا نم" :لُق ،نيدب كنإ نولوقي امدنع :ليلق
مدختست نأ يفكي ال .هل ءاود لضفأ داجيإ متنأ مكنكمي ءابو هنإ !ىفك :لوقن نأ مّلعتن نأو ،هذه رمنتلا
نم نكل ،ةاسأملا هذه عنمل مهيديأ لوانتم يف يتلا دراوملا عيمج نيغلابلا وأ ةيميلعتلا تاسّسؤملا
ىلع يّدعتلل اّلك ،رمنتلل اّلك !اّلك :اولوقت يك قافرلاو ءاقدصألا متنأ ،مكنيب اميف اودحّتت نأ ّيرورضلا
،اًعم ءاقدصألاو قافرلا ،"اوفقت" نأ ىوس لاعفألا هذه ةحفاكمل ربكأ حالس نِم امف !ءّيس رمأ اذه .رخآلا
."ريطخ رمأ وه ،رمنتلا ،هلعفت ام نإ" :اولوقتو

ُنايدألاو .مالسلاو ّبحلا ودع وهف اذلو ،ريخلا ودع اًمئاد وه فوخلاو ،نابج صخش وه رمنتلاب موقي نَم نإ
ُنايدألا مّلعت ال .ةمحرلاو مائولا مِّلعُت ،َحماستلا مِّلعُت -اّنم ّلك اهسرامي يتلا نايدألا عيمج– ةريبكلا
ماودلا ىلع هذيمالتل لاق يذلا عوسي عمسن ،نييحيسملا نحن انل ةبسنلاب .عارصلاو ماسقنالاو َفوخلا
.(١٨ ،٤ وي ١ .ار) فوخلا يفنت ةّبحملاف ،انتاوخأو انتوخإو ّبحن هعمو ،هللا عم اّنك اذإ اننأل ؟اذامل .اوفاخي اّلأ
نأل ،ةحارلا دجن نأب انل حمسي ،عوسي ةايح يف لّمأتلا نإ -ودرانويل انترّكذ امك - اّنم نيريثكلل ةبسنلاب
وأ اًّيبنجأ نوكي نأ ىنعم اًضيأ فرعي ناك .بلصلا ىتحو ،ضفرلاو راقتحالا ىنعم فرعي ناك هسفن عوسي
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هيلإ اورظنيلف نييحيسملا ريغ اّمأ ،نييحيسملل هّجوتأ انهو- ،ام ىًنعمب ،عوسي ناك ."اًفلتخم" وأ اًرجاهم
رظنن نأ اًمئاد اننكمي ،ودرانويل .اهئاطعإب بغري ةايحب اًئيلم اًذوبنم ،"اشيمهت" رثكألا وه -ّينيد لاثمك
ملاعلا .اهءاطعإو اهحنم عيطتسن يتلا ةايحلا فشتكن نأ اًضيأ اننكمي نكل ،هيلإ رقتفن ام ّلك ىلإ
ةدعاسملا دي نوبلطي نيذلا نيريثكلا عّجشت ىتح كيلإ جاتحي ّبرلا ؛اًدبأ اذه ىسنت ال ،كيلإ ةجاحب
.ديدج نم ضوهنلا ىلع مهدعاست يك ،مويلا

،ةيقوف ةرظنب ،ءاردزاب رخآ صخش ىلإ رظنلا نإ .ةايحلا يف اًديفم نوكي دق اًئيش عيمجلل لوقأ نأ ّدوأ
صخش ىلإ رظنلل ةّقحمو ةعورشم ةدحاو ةقيرط كانه نكلو ."يّنم ىندأ تنأو كنم لضفأ انأ" :لوقلا ينعي
وهف ،راقتحاب صخش ىلإ -انأ مهيف نمب- انُدحأ َرظَن اذإ .ضوهنلا ىلع هتدعاسمل :لفسألا ىلإ ىلعألا نم
لجرلا اذهف ،ضوهنلا ىلع هدعاسيو هدي ّدميل لفسألا ىلإ ىلعألا نم صخش ىلإ اندحأ رظن اذإ نكلو .صيخر
نيأ" ،مكسفنا اولأسا ،لفسألا ىلإ ىلعألا نم صخش ىلإ نورظنت امدنع كلذل .ةميظع ةأرملا هذه وأ ميظع
؟انقفّتا .ةداعسلا نولانت فوسو "؟ضوهنلا ىلع هدعاست اهنأ مأ ةيفخم يه له ؟يدي

،نيرخآلل تقولا ءاطعإ ىلع ةردقلا :اهب ناهتسُي نكلو ةياغلل ةّمهم ةزيم ةيمنت مّلعتن نأ كلذ نّمضتيو
نأ نكمي ّبح ىلع انحورجو انصصق حتفن طقف ةقيرطلا هذهبو .مهمهفو ،مهتكراشمو ،مهيلإ عامتسالاو
لب انتقو عّيضن مل اذإ ،صاخشألل انتقو ِطعن مل اذإ .انلوح نم ملاعلا رييغت يف أدبنف انرّيغي
نولوقي- نيتوهبمو نييلاخ ،مويلا ةياهن يف ،انكرتت فوس ةريثك ءايشأ يف هرسخن فوسف ،"هانرّفو"
تقولا ضعب اوصّصخ ،مكلضف نم اذل .مضهلا رسع انبيصي ىتح ،ريثكلاب انولغشي :ينطو يف
اذإو .هتادقتعم قفو ّلك ،لّمأتلاو ةالصلاو ،هلل اًضيأ نكلو ،مكئاقدصأل تقولا ضعب اوصّصخ ،مكتلئاعل
نم اًساسأ نّوكتت ةالصلا :ةميكح ةّيحور ةدشرم ةّرم تلاق .اوملستست الف ،ةالصلا مكيلع تبعص
.همالسب كألمي فوسو كيلإ رظني هعدو ،لخدي يك هلل لاجملا حسفاو ،اًنكاس فق .كانه ءاقبلا

مومحم ٍعمتجم يف هلل لاجملا اوحسفي نأ ةبيبشلل نكمي فيك لأس :ديدحتلاب يكيم انل هلاق ام اذه
اًعمتجم ىتح وأ ةعامج وأ اًصاخشأ ىرن نأ داتعملا نم .بسحو ةيجاتنإلاو ةّيسفانتلا ةردقلا ىلع زّكري
؛ةّيويحلاو حورلا مهيف تتام ،اًّيلخاد نيّندتمو ءارقف نكلو ،اًّيجراخ ريبك لكشب نيرّوطتم امّبر هلمكأب
نإ .نوملحي ال ةبيبش كانه .مهل ةبسنلاب ّلمم ءيش ّلك .لخادلا يف ةغراف ،ةعونصم ىمد مهنأكو نودبي
تابغرللو هلل حمسي يك ملحلل لاجملا حسفي ال يذلا ّباشلا اًضيأو ،عيظف وه ملحي ال يذلا ّباشلا
نوفرعي ال ،نوبعلي ال ،كحضلا نوفرعي ال ءاسنو لاجر كانه .ةايحلا يف اًبصخ نوكي يكو ،لوخدلاب
؟اذامل .ضبنلا نع مهبولق تفّقوت ،يبموزلا لثم نوشيعي ءاسنو لاجر .ةأجافملاو شاهدنالاب روعشلا
نونوكت فوسو ةداعسلا نولانت فوس :اذه اوعمسا .نيرخآلا عم ةايحلاب لافتحالا ىلع ةردقلا مدع ببسب
ءاينغأ ملاعلا يف صاخشألا نم مك .نيرخآلا عم ةايحلاب لافتحالا ىلع ةردقلا ىلع متظفاح ام اذإ باصخأ
،صاخشألا نم ريثك اهشيعي يتلا ةدحِولاب رّكفأ !اهل ليثم ال ةدحِول ديبعك نوشيعي مهنكل ،اًّيدام
،ازيريت مألا ةّرم تاذ تلاق .ةّيوه ىلإ رقتفت ام اًبلاغ يتلا نكلو ةرهدزملا انتاعمتجم يف ،نيغلابو نايتف
وه ّبحلاب روعشلا مدعو ةدحِولاب روعشلا نإ" :اًنيمث اًئيش ،اًّيوبن اًئيش ،ءارقفلا رقفأ عم تلمع يتلا
."عظفألا رقفلا

رقفلا نم ةجرد مظعأ يه ام ؟يل ةبسنلاب رقف عظفأ وه ام :انسفنأ لأسن نأ امّبر انل ديفملا نم
له .نيبوبحم انسل اننأبو ةدحِولاب روعشلا وه رقف ربكأ نأ كردن اننإف ،نيقداص اّنك اذإو ؟يل ةبسنلاب
.ليلقلا ىّقبت ["!اّلك" :ةبيبشلا] ؟ّلمم وه له ... ؟ةعباتملا عيطتسأ مأ ّلمم يمالك له ؟نومهفت

ّصاخ رود مكيدل ،ةبيبشلا ،متنأو ،اهب مايقلل نوّوعدم انّلك ةّمهم يه ّيحورلا رقفلا اذه ةبراحم نإ
ّمهألا رمألا نأ كردن نأ ينعي اذهو .انتارايخ يفو انتاّيولوأ يف اًريبك اًرييغت بّلطتت اهنأل ،هنوبعلت
زيكرتلا ّمهملا نم سيل .هتكراشم يننكمي نَم عم نكلو ،هباستكا يننكمي ام وأ هكلمأ ام ّلك سيل
ّيأ لجأ نم ال :لاؤسلا اذه مكسفنأ اولأست نأ اومّلعت .شيعأ نَم لجأ نم نكلو ،يشيع عفاود نع لؤاستلاو
،مهنودب ؛اهنع ىنغ ال صاخشألا نكل ،ةّمهم رومألا .يتايح كراشأ نَم عمو ،شيعأ نَم لجأ نم نكلو ،شيعأ ءيش
نحنو ؛اًضرغ نكلو ،لضفألا امبر ،اًّيفاضإ اًضرغ حبصنو مسالا دقفنو هجولا دقفنو ،انتيناسنإ دقفن
َدَجَو هَدَجَو نَمو نيصَح أَجلَم ُنيمَألا ُقيدَّصلا" :خاريس نب عوشي رفس لوقي .صاخشأ اننإ ،ٍضارغأب انسل
نأ كنم دارأ هنكل .ّكش نود ،هلل تنأ" ."؟انأ نَم لجأ نِم" :انسفنأ لأسن نأ اًمئاد ّمهملا نمف اذلو .(14 ،6) "ًاَزنَك
لب ،كل تسيل يتلا امزيراكلاو بهاوملاو لويملاو تافصلا نم ديدعلاب كنّيز دقو ،اًضيأ نيرخآلل نوكت
نأ يفكي ال .نيرخآلا عم ةكراشملل .(286 ،ايحي حيسملا سدونيسلا دعب ام يلوسرلا داشرإلا) "نيرخآلل
.انتايحب كراشتن .اهب كراشتن نأ بجي لب ،ةايحلا ايحن

نأ اودهشا .ملاعلل اًئيش اومّدقي نأ ةبيبشلا ةعاطتساب .ملاعلل هميدقت مكنكمي ليمج رمأ اذهو
ءاقللا ةفاقث ىلع موقي لبقتسملاب ءاجرلاف !ةنكمم مكنيب اميف ةقادصلا نأ ،ةيعامتجالا ةقادصلا
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ىلإ ةجاحلا نود ؛مّهفتلاو ةّبحملا ىلإ نيجاتحملا هاجت امّيس ال ،صخش ّلك ةمارك مارتحاو ءاخإلاو لوبقلاو
.نيرخآلا ىنغب فرتعن فيك مّلعتن لب ،مهراقتحا وأ نيرخآلا ةمجاهم

موقن لمع وهو ،سّفنتن نأ انيلع ،اًّيدسج ةايحلا ديق ىلع ىقبن يك :اندعاسي دق يذلا لّمأتلا اذه مكيلإ
نأ اًضيأ انيلع ،ةملكلا ىنعم ّلكب ةايحلا ديق ىلع ىقبن يكو .اًّيئاقلت سّفنتن انّلك ،كردن نأ نود هب
،هلل ءاغصالا اهلالخ نم اننكمي ،ةّيلخاد ةكرح يف ،لّمأتلاو ةالصلا لالخ نم ،ّيحور لكشب سّفنتلا مّلعتن
لامعأب اهلالخ نم نيرخآلا نم بّرقتن ،ةّيجراخ ةكرح ىلإ اًضيأ جاتحنو .انبلق قامعأ يف انيلإ ثّدحتي يذلا
لب ،انّبحأ دق هللا نأب طقف سيل ،فرتعن نأبو ّومنلاب انل حمست ةجودزملا ةكرحلا هذه .ةمدخلاو ةّبحملا
لجأ نم ،نيرخآلا لجأ نم انتاوذ لذبن ام ردقب اهفشتكن اننأو ،ةديرف ةوعدو ،ةلاسرب اّنم ّلك ىلإ َدَهَع هنإ
.نيسوملم صاخشأ

ىلع ةبيبشلا ةدعاسم نكمي فيك لأس .مّلعمكو بلاطك هتبرجت نم اًءدب ءايشألا هذه نع وكاسام انمّلك
انلامجو انحالصو ،انتّيوه فشتكن يكو ،ومنن يك هنأ ،لوقأ نأ ،ةديدج ةّرم ّدوأ .مهتميقو مهحالص كاردإ
مل هللا ةمعنب نكل ،ءايشألا نم ريثكلا اوعرتخا دقل .ةآرملا يف انتاوذ ىلإ رظنن نأ اننكمي ال ،يلخادلا
طقتلي نأل ،نيرخآلا نم ةدعاسملا بلطل جاتحن ،ءادعس نوكن يكف .حورلل يفليسلا روص دعب اوعرتخي
،عجرملا سفن .ار) اًجايتحا رثكألا ةصاخو ،نيرخآلا ىلإ بهذنو انسفنأ نم جرخن نأ ،يأ ،رخآ صخش ةروصلا
نأل ،مكسفن ةآرم ىلإ اًريثك اورظنت الو ،مكسفنأ ىلإ اًريثك اورظنت ال :اًئيش مكل لوقأ نأ ديرأ .(171
!رسكنت دق ،هذه مكتاذل مكتارظن نم مترثكأ اذإ ،ةآرملا

اًبلاغ نيذلا ىلإ بيحرتلاو ةقادصلا دي اوّدمت نأ ،صوصخلا هجو ىلع مكنم بلطأ !اًريخأ :اذهب يتملك يهنأو
فوسو ؛نيئجاللا نم ةريغص ةعومجم انه انعم .مكدلب يف ءوجللا بلطل ،ةريبك ةاناعم دعب نوتأي ام
ةوخإ نوربَتعُي مكل ةبسنلاب نكل ،ءابرغ نونوكي دق نيريثكلل ةبسنلاب مهنأ مهل مكلابقتسا دهشي
.تاوخأو

فاشتكا يف لب ،ةحيحصلا تاباجإلا داجيإ يف نمكي ال ةمكحلا يف ّومنلا حاتفم نإ ةّرم تاذ ٌميكح ٌمّلعم لاق
ىلع دّيج لكشب بيجأ له ؟ءايشألا ىلع بيجأ فيك فرعأ له :مكنم ّلك رّكفيل .ةحيحصلا ةلئسألا
:كسفن ىلع رخآ ًالاؤس حرطا نكل .كل حرفأ انأ ،لجأ مكدحأ يل لاق اذإ ؟ةحيحصلا تاباجإلا ّيدل له ؟ءايشألا
يسفن نعو ةايحلا نع رارمتساب لؤاستلا ىلإ ينعفديو أدهي ال بلق ّيدل له ؟ةحيحصلا ةلئسألا حرطأ له
ال ،ةحيحصلا ةلئسألا نودب نكلو ،ناحتمالا نوزاتجت ،ةحيحصلا تاباجإلا عم ؟هللا نعو نيرخآلا نعو
،ةدّيج ةلئسأ مكسفنأ ىلع اوحرطت نأ لمآ يننكل ،وكاسام لثم نيمّلعم مكعيمج متسل !ةايحلا نوزاتجت
لوح ةيزازفتساو ةدّيج ةلئسأ مهسفنأ ىلع اوحرطي نأ ىلع نيرخآلا اودعاستو مكسفنأ اوبوجتستو
.اندعب نم نوتأي نيذلل لضفأ لبقتسم ءانب اننكمي فيكو ةايحلا ىنعم

ىلعو هاّيإ ينومتحنم يذلا تقولا اذه ىلع مكركشأو ،يّدولا مكمامتها ىلع مكركشأ ،ءاّزعألا ةبيبشلا اهيأ
لاجملا اهوطعا ،اهوتّتشت الو ،مكمالحأ اومّطحت ال !مكمالحأ اوئّبخت ال .مكتايح نم ليلقلا مكتكراشم
هئانبل ةعاجشلا مكيدل تناك اذإ ،مكرظتني ام ىلإ رظنلا ىلع اوؤرجاو ،ةميظع قافآ ىلإ رظنلا ىلع اوؤرجاو
،ءايخسأ مكيلإ ةجاحب هنإ .نيمئان ال ،نيظّقيتم ،مكيلإ ةجاحب ملاعلاو ،مكيلإ ةجاحب نابايلا نإ .اًعم
ةمكحلا يف اومنت اميك ،مكلجأ نم ةالصلاب مكدعأ .عيمجلل تيب ءانب ىلع نيرداق ،نيسّمحتمو ءادعسو
.نيرخآلا نويع يف اورظنتو ةآرملا اوسنت يكو ،ةحيحصلا ةلئسألا اوحرطت اميكو ،ةيحورلا

نأب اوسنت اّلأ مكنم بلطأو .ةكربلا حنمأو يتاينمت بيطأ مّدقأ ،كئاقدصألو مكتالئاعلو ،اًعيمج مكل
!اًركش .مكتاكربو ةبّيطلا مكتاينمت ينوحنمت
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